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УСТОЙЧИВЫЙ РОСТ 
И СТРАТЕГИЧЕСКАЯ 
ЭКСПАНСИЯ

В АЛМАТЫ ЧЕСТВОВАЛИ… 
ЯБЛОНЮ СИВЕРСА
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Состоялась премьера клипа 
Димаша Кудайбергена  
на песню казахского поэта  
Сакена Сейфуллина

В начале мая в главном 
Ботаническом саду Алматы 
прошел праздник,  
посвященный цветению  
яблони Сиверса

Air Astana задавала тон  
в авиационной отрасли  
в первом квартале 2025 года

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

ПАМЯТЬ
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ДИМАШ – «ТАУ ІШІНДЕ». 
КАКИЕ ШУТКИ  
СРЕДИ ГОР!

ЖИВОТНОВОДСТВО

ИТОГИ
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Дефицит. 
Возвращение?
По мнению специалистов, в Казахстане 
сложился дефицит скота и мяса. Что 
произошло? Говоря о текущей ситуации 
в животноводстве, глава Мясного союза 
Казахстана Максут Бактибаев назвал ее 
критической.

АПК Мангистау: 
от верблюда 
до осетра  
Сельскохозяйственный сектор 
Мангистауского региона набирает обороты. 
По итогам 2024 года валовая продукция 
сельского хозяйства области составила 40,4 
млрд тенге, увеличившись на 1,9%. Объем 
продукции животноводства вырос на 2,3% 
и достиг 34,2 млрд тенге. 
Но несмотря на положительную статистику, 
в регионе имеются актуальные проблемы, 
которые обсуждались на недавней 
встрече сельхозтоваропроизводителей 
с министром сельского хозяйства 
Айдарбеком Сапаровым в рамках рабочей 
поездки в Мангистаускую область.

Сквозь сердце 
и время 
В год 80-летия Великой Победы 
мы вспоминаем подвиги тех, кто сражался 
за Родину, и тех, кто сумел сохранить 
память о войне в своих произведениях. 
Известный писатель Азильхан Нуршаихов – 
один из таких героев.

Зульфия ТУКЕНОВА, доцент кафедры ЮНЕСКО 
по устойчивому развитию КазНУ им. аль-Фараби, 
к.б.н., фото из архива автора

Почва – это не просто земля под но-
гами. Увидеть в ней объект научного 

анализа – значит увидеть в ней будущее. 
Экспедиция в Западный Казахстан – это 
только первый шаг. Но именно с таких 
шагов начинается путь к экологической 
осознанности и реальному действию. 
Почвы несут следы деятельности че-
ловека – часто невидимые глазом, но 
крайне опасные для здоровья людей, 
животных и будущих урожаев. На фоне 
глобального загрязнения воздуха и воды 
вопросы деградации почвы долгое вре-

мя оставались на периферии внимания. 
Однако именно она – ключ к устойчи-
вому развитию, здоровью населения и 
сохранению биоразнообразия.

БОГАТСТВО ПРИРОДНЫХ РЕСУРСОВ 
И ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ ВЫЗОВЫ

Экспедиция была организована по 
теме Мегапроекта: ИРН BR21882122 
«Устойчивое развитие природно-хозяй-
ственных и социально-экономических 
систем Западно-Казахстанского региона 
в контексте зеленого роста: комплекс-
ный анализ, концепция, прогнозные 
оценки и сценарии» по подпрограмме 
4: «Оценить загрязнение почвы Запад-
но-Казахстанского региона токсичными 

химическими веществами в результате 
промышленной деятельности». Руко-
водитель подпрограммы – профессор 
Турсынкул Аманкельдиевна Базарбаева.

Благодаря опыту и профессионально-
му подходу экспедиции удалось не толь-
ко собрать значительный объем данных, 
но и обеспечить высокое качество их 
последующей интерпретации. Как из-
вестно, Западный Казахстан – регион, 
богатый не только природными ресур-
сами, но и экологическими вызовами. 
История интенсивной нефтедобычи, 
промышленных полигонов и закрытых 
военных объектов оставила след в по-
чвенном составе. 

Почва под контролем
Весной 2024 года состоялась междисциплинарная научная экспедиция по обследованию состояния 
почв Западного Казахстана, организованная при поддержке Министерства науки и высшего 
образования РК, а также КазНУ им. аль-Фараби.  
Экспедиция включала более 20 точек отбора проб – от степей до районов промышленных объектов. 
Исследования подтвердили наличие загрязнений техногенного происхождения и позволили 
разработать первичные рекомендации для природоохранных и управленческих решений.
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Анна ЧЕРНЕНКО, в коллаже использованы 
фото с сайтов gov.kz и freepik.com

По данным Бюро националь-
ной статистики в 2023 году 

на оборот розничной торговли 
через платформу электронной 
коммерции (маркетплейс) при-
шлось 1767,6 млрд тенге (72,4%), 
предприятий розничной торгов-
ли, осуществляющих реализацию 
товаров через собственный ин-
тернет-ресурс, – 672,2 млрд тенге 
(27,6%). По данным Национального 
банка, количество активных поль-
зователей онлайн-сервисов банков 
по состоянию на начало октября 
2024 года достигло 24,7 млн чело-
век, против 22 млн за аналогичный 
период 2023 года. 

ВСЁ В ДОМ
В отличие от соседнего Узбеки-

стана, в котором во внутренних 
платежных онлайн-переводах 
существенное значение имеет не-
банковский финтех, в Казахстане 
онлайн-платежи всегда были пре-
рогативой банков. Новый закон 
под соусом того, что запрет банкам 
участвовать в капитале финтех-ор-
ганизаций ограничивает развитие 
новых технологий и сервисов, что 
значительно замедляет развитие 
рынка услуг, а также снижает кон-
курентоспособность банков, дает 
последним полный карт-бланш в 
этом направлении.

Банки смогут купить и усилить 
свое влияние покупкой компа-
ний широкого инновационного 
спектра. С принятием озвученных 
поправок банки смогут усилить 
себя компаниями электронной 
коммерции, информационной без-
опасности, биометрии, облачными 

Растите банки, 
большие 
и маленькие…

В КАЗАХСТАНЕ 
ОБСУЖДАЮТ 
НОВЫЙ ПРОЕКТ 
ЗАКОНА О БАНКАХ. 
ЧЕМ ОБЕРНЕТСЯ 
ДЛЯ ПОТРЕБИТЕЛЯ 
И БАНКОВ НОВАЯ 
РЕАЛЬНОСТЬ?

То, что банки давно 
выросли из штанишек 
старого регулирования, 
стало понятно еще «вчера». 
Современные банки 
не только принимают 
депозиты и выдают 
кредиты. Банки давно 
закрепились в позиции 
экосистем, продавая 
в своих приложениях 
обычные услуги life style. 

решениями, разработкой ИИ, пла-
тежными операторами. 

После принятия закона можно 
смело ставить крест на рынке не-
зависимых финтехов. Вряд ли они 
смогут в полной мере конкуриро-
вать с банками за долю на рынке 
платежей. Даже без покупки не-
большие стартапы станут «цехами 
сборки» для крупных банков. Мак-
симум, на что смогут рассчитывать 
толковые финтех-решения, – на 
адекватную оценку своего проекта 
банкирами. Но есть и общий плюс. В 
рамках желания регулятора расши-
рить местный рынок для иностран-
ных банков, местные банки быстро 
наберут нужный финтех-жирок для 
противодействия иностранцам.

РАЗДЕЛЕННЫЙ ДОМ 
НЕ ВЫСТОИТ

Главной новацией законопроекта 
является переход модели управле-
ния банком на основе базовой и 
универсальной лицензий. Финан-
совый сектор давно жаловался на 
неадекватность регулирования. 
Когда крупные и мелкие банки, а 
также брокеры оценивались под 

«одну гребенку», хотя понятно, что в 
силу размера они обладают разным 
масштабом операций и рисков. В 
отличие от брокеров, банки были 
услышаны. Законопроект услов-
но разделит банки на крупные и 
мелкие. 

Крупные получат универсаль-
ную лицензию. Мелким же будет 
упрощен вход на рынок за счет 
меньшего размера уставного ка-
питала и совокупных активов. Так 
как за все не платить, то мелкие 
банки ограничат в операциях и 
услугах. Им ограничат размер со-
вокупного банковского депозита на 
одного депозитора – физического 
лица. Они не смогут кредитовать 
иностранных лиц-нерезидентов, 
оказывать клиентам брокерские 
услуги со сложными финансовыми 
инструментами. 

К слову, эти инструменты сей-
час как раз пользуются спросом. 
Базовых качественных акций и 
облигаций в открытом доступе не 
так много, поэтому финансовый 
инжиниринг работает на полную 
мощь, разрабатывая разного рода 
структурные продукты, как с высо-

ким уровнем риска, так и не очень.
Руководствуясь намерением 

«расшевелить» старые банки за 
счет появления новых, инициаторы 
норматива рассчитывают на пере-
ход в статус банков части крупных 
МФО, прежде всего, с сильным 
региональным участием. Но смо-
гут ли известные в регионе МФО 
перебить у крупных банков часть 
клиентов-депозиторов? Что они 
смогут предложить, кроме повы-
шенных процентов?

Банки сейчас максимально 
используют свои возможности, 
предлагая клиентом финансовый 
максимум: обязательное, личное 
и имущественное страхование, 
покупку и продажу ценных бумаг, 
обменные операции, переводы. 
Новым банкам придется очень по-
стараться в цене, чтобы переманить 
депозиторов. Но насколько такое 
финансирование станет выгодным 
для небольших банков и под какой 
процент они должны будут креди-
товать? Не станут ли новые правила 
иллюзией в расширении поля для 
участников банковского рынка?

На старте – 
производственные 
проекты
В Казахстане назрела необходимость 
комплексного подхода к формированию 
современных промышленных кластеров. 
Новые проекты в приоритетных 
секторах станут опорными точками 
индустриального роста, нацеленными 
на выпуск продукции с высокой 
добавленной стоимостью.
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ЗЕМЕЛЬНЫЙ РЕСУРС

ШВЕЦИЯ
В Министерстве иностранных дел Швеции состоялся 

казахстанско-шведский деловой круглый стол, организован-
ный в рамках визита официальной делегации Республики 
Казахстан в Королевство Швеция.

Основной целью визита стало расширение двустороннего 
инвестиционного и технологического сотрудничества, а так-
же продвижение экономических возможностей Казахстана 
среди ведущих представителей шведского бизнеса.

Стороны отметили значительный потенциал углубления со-
трудничества в сферах машиностроения, горнодобывающей 
промышленности, возобновляемой энергетики, сельского 
хозяйства и IT. Особое внимание было уделено внедрению 
инновационных решений и передовых технологий в клю-
чевых отраслях экономики.

БРАЗИЛИЯ
Состоялась четвертая ежегодная конференция послов 

и дипломатов Казахстана, Аргентины, Боливии, Колумбии, 
Парагвая, Перу, Уругвая, Чили и Эквадора с участием руко-
водства курирующего Департамента МИД ФРБ. 

Посол Болат Нусупов рассказал участникам об инвестици-
онных и торгово-экономических возможностях Казахстана, а 
также перспективах расширения договорно-правовой базы 
и сотрудничества по линии консульских служб и Почетных 
консулов РК в странах курации.  

Участники встречи выразили готовность активно со-
действовать всестороннему расширению и углублению 
политического, торгово-экономического и культурно-гума-
нитарного диалога. Стороны договорились поддерживать 
постоянный рабочий контакт на уровне дипломатических 
представительств своих стран.

АВСТРИЯ
По инициативе Посольства Казахстана в Австрии состоя-

лась встреча послов стран Центральной Азии с австрийской 
делегацией в Парламентской Ассамблее Совета Европы 
(ПАСЕ). В ходе встречи были обсуждены вопросы развития 
сотрудничества государств региона с Австрией в рамках 
ПАСЕ.

Посол РК Мухтар Тлеуберди подчеркнул важность меж-
парламентского сотрудничества в рамках ПАСЕ. Он выразил 
признательность австрийским депутатам за поддержку де-
клараций ПАСЕ, позитивно оценивающих демократические 
процессы в Казахстане.

ИОРДАНИЯ
В рамках реализации договоренностей на высшем уровне 

посол Талгат Шалданбай посетил с рабочим визитом СЭЗ и 
Морской порт Акаба. 

По итогам визита достигнута договоренность об активиза-
ции сотрудничества и проработке возможности подписания 
двустороннего документа между Морским портом Акаба и 
одним из портов Казахстана.

КУВЕЙТ
Посол Азамат Бердибай встретился с министром по делам 

вакуфов (пожертвований) и ислама Государства Кувейт, 
доктором Мухаммадом Ибрахимом Аль-Уасми. 

Стороны обменялись мнениями по основным направле-
ниям религиозного, культурного и гуманитарного сотрудни-
чества между двумя странами. 

ТАДЖИКИСТАН
Состоялась встреча посла Валихана Туреханова с мини-

стром энергетики и водных ресурсов Республики Таджики-
стан Далером Джумой.

Обсуждены вопросы совместного использования водных 
ресурсов в предстоящий вегетационный период, в том числе 
в контексте стабильных попусков воды из водохранилища 
«Бахри Точик».  

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом
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КТО ПОЙДЕТ НА РЫНОК 

ИСЛАМСКОГО БАНКИНГА?
Несмотря на интерес населения 

к исламским инструментам и опе-
рациям, их доля в объемах банков 
очень мала. Разработчики законо-
проекта считают, что слабое раз-
витие исламских финансов в Казах-
стане представляет собой проблему, 
сдерживающую потенциал дивер-
сификации финансового сектора и 
ограничивающую возможности для 
привлечения инвестиций в эконо-
мику страны. Даже несмотря на на-
личие благоприятных условий для 
развития этого сегмента – высокой 
доли мусульманского населения и 
культурной близости к исламским 
финансовым инструментам.

Причины низкой доли исламских 
финансов в Казахстане много-
гранны. Во-первых, несмотря на 
наличие законодательных условий, 
исламские финансовые продукты 

не находят широкого признания 
среди потребителей и инвесто-
ров. Это связано с ограниченной 
осведомленностью о принципах 
исламского банкинга и их осо-
бенностях. Во-вторых, развитие 
исламских финансов сталкивается 
с недостаточной инфраструктурой 
и квалифицированными кадрами. 

Разработчики законопроекта 
отмечают, что ключевая проблема 
заключается в отсутствии ком-
плексной интеграции исламских 
финансов в национальную фи-
нансовую систему. Прежде всего с 
дефицитом специализированных 
исламских финансовых институтов 
и ограниченной инфраструктурой 
для полноценного обслуживания 
данного сектора. Вследствие чего 
исламские финансовые услуги в 
Казахстане остаются нишевыми и 
не составляют значимой конкурен-
ции традиционным финансовым 
продуктам. 

Чтобы привлечь внимание банков 
к исламскому банки на этапе его 
развития, законопроект разрешает 
универсальным (крупным) банкам 
оказывать услуги исламского бан-
кинга в рамках законодательного 
окна, т. е. без получения отдельной 
лицензии и создания отдельного 
банка. Таким образом, чек на ры-
нок исламского банкинга сильно 
удешевляется и, по мнению регу-
ляторов, должен привлечь хорошее 
количество игроков. Опять же нишу 
в исламском банкинге смогут за-
нять банки с базовой лицензией. 
Например, предлагая кредитные 
инструменты МСБ. 

Вместе с тем законопроект не 
решил главный вопрос развития 
исламских депозитов – кто будет 
гарантировать их безопасность, со-
хранение и возвратность. В класси-
ческих депозитах этим занимается 
созданный банками Фонд гаран-
тирования депозитов. Но он, судя 

по всему, не горит желанием брать 
под свое крыло непонятные риски 
по исламским вкладам. Желающие 
принимать исламские депозиты 
будут вынуждены создавать отдель-
ную гарантирующую структуру. Для 
вновь образованных банков это вы-
льется в существенные затраты, для 
старых банков – в дополнительные 
дублирующие затраты. 

Кроме того, исламский банкинг в 
Казахстане, чтобы быть конкурент-
ным с зарубежными аналогами, 
должен развивать собственный 
инжиниринг и создавать новые 
финансовые продукты. Такое под 
силу лишь крупным местным либо 
банкам с иностранным участием. 
По исламскому банкингу остается 
очень много вопросов. Похоже, не 
стоит ждать быстрого скачка в раз-
витии этого финансового сектора в 
ближайшее время. Банки должны 
понять свои выгоды, адаптиро-
ваться и принять волевое решение.  

АКТУАЛЬНО

РАСТИТЕ БАНКИ, БОЛЬШИЕ И МАЛЕНЬКИЕ…
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Предполагается активное внедре-
ние современных технологий и 

формирование конкурентоспособных 
кластеров. Вокруг них будут актив-
но развиваться предприятия МСБ, 
сервисные компании, логистические 
центры и современная инфраструк-
тура. Правительство рассчитывает на 
мощный мультипликативный эффект, 
который позволит создать тысячи но-
вых рабочих мест, оживить экономику 
целых регионов. 

ПРЕЗИДЕНТ
Под председательством Касым-Жо-

марта Токаева состоялось заседание 
Совета Безопасности РК по вопросам 
развития транспортно-логистической 
отрасли. 

Глава государства подверг критике 
ситуацию в транспортной сфере, мо-
дернизация которой сдерживается в 
результате системных проблем и неис-
полнения планов. Им была поставлена 

задача увеличить объемы транзитных 
перевозок в качестве одного из не-
обходимых шагов для получения 
мультипликативного эффекта, в том 
числе за счет внедрения в глобальные 
цепочки мировых поставок.

* * *
Президент заслушал отчет о дея-

тельности Национального банка за 
2024 год.

Обсуждены актуальные вопросы, 
касающиеся деятельности Националь-
ного фонда, исполнения республикан-
ского бюджета, снижения инфляции, 
денежно-кредитной политики, про-
екта нового Закона «О банках и бан-
ковской деятельности», кредитования 
реального сектора экономики, а также 
состояния ЗВА Нацбанка.

* * *
Касым-Жомарт Токаев принял 

председателя правления АО «Самрук-
Қазына» Нурлана Жакупова.

За 2024 год чистая прибыль груп-
пы выросла на 39%, операционная 
прибыль – на 9%, были завершены 4 

крупных инфраструктурных проекта: 
восстановлен энергоблок №1 Экиба-
стузской ГРЭС-1; запущен транспор-
тно-логистический терминал в Сиане; 
закончено строительство газовой 
инфраструктуры для Алматинского 
энергокомплекса; введен в эксплу-
атацию пятый компрессор обратной 
закачки газа на месторождении 
Карачаганак. 

До конца года предстоит завершить 
еще 7 крупных инвестпроектов.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Премьер-министр провел со-

вещание по вопросам реализации 
крупных промышленных проектов, 
направленных на создание кластеров 
высокого передела в химической и 
металлургической отраслях. 

В настоящее время реализуются 
5 крупных инициатив с общим объ-
емом инвестиций порядка $10 млрд и 
созданием свыше 8,7 тыс. постоянных 
рабочих мест.  

* * *

Рассмотрены вопросы проведения 
весенне-полевых работ и прохожде-
ния вегетационного периода.

По данным МСХ, в 2025 году посевная 
площадь в Казахстане составит 23,7 млн 
га – на 413 тыс. га больше, чем годом 
ранее. В рамках диверсификации сель-
хозпроизводства за два года площади 
под пшеницей сокращены на 750 тыс. 
га, при этом посевы кормовых и мас-
личных культур доведены до 3,3 млн га.  
В текущем году объемы господдержки 
существенно увеличены. 700 млрд 
тенге выделено на весенне-полевые и 
уборочные работы, 200 млрд тенге – на 
программы льготного лизинга 

* * *
Премьер-министр Олжас Бектенов 

провел совещание с участием ру-
ководства министерств транспорта, 
финансов, Фонда «Самрук-Қазына», 
Национальной компании «Қазақстан 
темiр жолы», Пограничной службы 
КНБ по исполнению поручений главы 
государства.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

НА СТАРТЕ – 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ ПРОЕКТЫ
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Многие территории десятилетиями 
оставались вне зоны пристального 

внимания, а между тем именно почва – 
главный накопитель токсинов, тяжелых 
металлов и органических загрязнителей.

– Мы привыкли измерять загрязнение 
воздуха и воды, но забываем, что почва 
– это основа всего: сельского хозяйства, 
экосистем, здоровья человека. В почве 
–наша продовольственная безопасность. 
То, что мы едим, пьем, вдыхаем – начи-
нается именно с нее. Если сегодня мы не 
защитим ее от химического давления, 
завтра это скажется на каждом из нас, – 
говорит кандидат сельскохозяйственных 
наук Батыргельды Шимшиков.

Основной целью стало выявление и 
картирование зон почвенного загрязне-
ния, связанных с техногенными факто-
рами – промышленной и нефтегазовой 
активностью. В задачи входило: отбор 
почвенных проб в репрезентативных 
точках региона; лабораторный анализ 
на содержание тяжелых металлов, не-
фтепродуктов и устойчивых органиче-
ских загрязнителей; предварительная 
оценка рисков для здоровья населения 
и окружающей среды; формирование 
рекомендаций по мониторингу и реа-
билитации загрязненных территорий.

Экспедиционная группа охватила клю-
чевые участки Западно-Казахстанской, 
Атырауской, Актюбинской и Мангиста-
уской областей.  Особое внимание было 
уделено зонам, расположенным вблизи 
действующих и закрытых нефтяных 
скважин; промышленных площадок. 
Работы проводились с соблюдением ут-
вержденных методик почвенного отбора 
и фиксации координат. 

В ПОЛЕВЫХ УСЛОВИЯХ: РЮКЗАКИ, 
ПЕРЧАТКИ, ЛОПАТЫ

Каждый день начинался рано. Рюкзаки, 
перчатки, лопаты, полевая лаборатория, 
GPS, пробоотборники – и вперед, в поля. 
За месяц исследователи проехали тысячи 
километров, взяли сотни проб почвы. 
Отчеты велись в полевых дневниках, 
а вечером данные сразу загружались в 
цифровую систему.

Экспедиция включала в себя не толь-
ко отбор и маркировку образцов, но и 
первичный анализ с помощью полевых 
тестов по физическим свойствам по-
чвы – pH, гранулометрический состав, 
цвет, влажность, а также химические 
показатели – на содержание нитратов и 

аммония. Экспресс-наборы позволили 
ориентировочно оценить плодородие 
на наличие питательного режима почвы 
NPK. А с помощью солемера измерялось 
общее засоление, что важно для степных 
регионов.

Все почвенные пробы были доставле-
ны в сертифицированные испытатель-
ные лаборатории: ТОО «Экосервис–С» 
и Казахский НИИ почвоведения и 
агрохимии им. У.У. Успанова, где специ-
алисты провели комплексный анализ 
на наличие тяжелых металлов и других 
загрязнителей.

По предварительным результатам 
химического анализа: в отдельных лока-
циях выявлено превышение предельно 
допустимых концентраций по свинцу, 
кадмию и цинку в 3-5 раз. Установлено 
локальное загрязнение почв фосфатами 
и нитратами, вероятно, связанное с нера-
циональным применением удобрений.

– Если мы сегодня не отреагируем 
на сигналы, которые нам подает почва, 
завтра будет уже поздно. Работа нашей 
экспедиции – это вклад в экологическую 
безопасность и будущее продовольствен-
ной системы страны. Мы видим, как неза-
метно, слой за слоем, почва теряет свою 
силу. И восстановить ее гораздо сложнее. 
Местные органы власти, экологические 
службы, аграрии – все должны понимать 
масштабы проблемы и действовать с 
опорой на объективную информацию, 
– считает Гүлжанат Мұқанова, ассоции-
рованный профессор, к.б.н.

ПОЧУВСТВОВАТЬ БОЛЬ ЗЕМЛИ
Важно отметить, что эта экспедиция – 

не только научный проект, но и пример 
успешного взаимодействия разных по-
колений в науке. Это не просто научная 
практика, это формирование нового по-
коления исследователей, которые умеют 
работать в поле и понимают, что стоит за 
каждым граммом загрязненной земли. 
Для них это стало первым настоящим 
выездом в Западно-Казахстанский ре-
гион: с палатками, с усталостью, но и с 
настоящим чувством исследовательской 
миссии.

Докторанты и магистранты на равных 
работали с докторами, кандидатами 
наук, перенимая опыт и практику. Они 
не просто слушали лекции – они сами 
стали исследователями, с лопатой и про-
бирками в руках, с ноутбуком и картой, 

под палящим солнцем и среди степных 
ветров.

– Это совсем не похоже на лаборатор-
ные практики. Здесь ты чувствуешь, что 
каждая проба – это вклад в будущее реги-
она. Каждый выезд в поле – это не только 
работа, но и открытие. Мы буквально 
чувствуем землю: ее запах, структуру, со-
стояние. И когда видишь, как она страдает 
– это становится личным делом, – делятся 
впечатлениями докторанты Құдайберген 
Қырғызбай и Айту Ошақбай.  

Предварительные результаты про-
веденных исследований оказались не-
однозначными и в целом тревожными. 
В отдельных пробах были обнаружены 
превышения предельно допустимых 
концентраций тяжелых металлов, таких 
как свинец, кадмий, цинк. Это указыва-
ет на промышленное или техногенное 
загрязнение. В нескольких точках фик-
сировались следы нефтепродуктов и 
полициклических ароматических угле-
водородов, что характерно для районов 
рядом с нефтепроводами и скважинами.

Однако участники проекта подчерки-
вают: важно не только зафиксировать 
проблему, но и предложить механизмы ее 
решения. Уже сегодня разрабатываются 
схемы мониторинга и рекомендации 
по экологической реабилитации тер-
риторий.

«Это не просто сбор данных. Это воз-
можность увидеть, как меняется почва 
под действием человека. Наша задача 
– расшифровать эти сигналы вовремя и 
не допустить ухудшения экологической 
ситуации», – отмечает  Мустафа Муста-
фаев, доцент, д.а.н.

Западный Казахстан долгое время 
оставался в стороне от масштабных 
экологических исследований. Но именно 
здесь расположены старые нефтепро-
мыслы, закрытые полигоны, промыш-
ленные объекты советской эпохи. Их след 
незаметен для глаз, но хорошо виден в 
лабораторных анализах.

Руководитель подпроекта Турсынкул 
Базарбаева, профессор, к.г.н., подчеркну-
ла важность таких проектов для интегра-
ции науки, образования и практических 
задач устойчивого природопользования: 
«Оценка состояния почв – это не только 
научная задача, но и стратегическая не-
обходимость для сохранения здоровья 
нации и природных ресурсов страны. 
Такие проекты дают молодежи понима-

ние того, зачем мы занимаемся наукой 
и как наука может помочь и защитить ее. 
Мы надеемся, что наша работа поможет 
не только скорректировать природоох-
ранные меры, но и привлечь внимание 
к проблемам, которые многие считают 
«невидимыми».

ЕСЛИ БЫ ПОЧВА МОГЛА ГОВОРИТЬ
Научные исследования, подобные этой 

экспедиции, – это не разовое меропри-
ятие, а часть долгосрочной стратегии. 
Формирование экологической ответ-
ственности начинается с фактов. А факты 
можно получить только в результате 
честной, кропотливой работы.

По итогам экспедиции сформулирова-
ны следующие рекомендации:

• включение исследованных участков 
в перечень приоритетных для экологи-
ческого мониторинга;

• проведение углубленных сезонных 
исследований на предмет миграции за-
грязнителей;

• подготовка проектных предложений 
по реабилитации наиболее пострадав-
ших территорий;

• усиление просветительской работы 
с населением по вопросам почвенной 
безопасности.

Каждый участник внес вклад в общий 
результат, обеспечив высокое качество 
собранных материалов и полноту науч-
ной картины. Благодаря слаженной ко-
мандной работе удалось в краткие сроки 
обследовать значительную территорию 
и оперативно провести первичный ана-
лиз данных. В настоящее время ведется 
диалог с местными органами власти, 
инициированный исследовательской 

группой, готовятся рекомендации по 
снижению загрязнения почвы и улучше-
нию ее качества, предлагаются меры по 
восстановлению загрязненных участков. 
Разрабатываются планы действий по 
предотвращению загрязнения токсич-
ными химическими веществами с серией 
прогнозно-рекомендательных карт, а 
также будет составлен прогноз загряз-
нений почвы токсичными химическими 
веществами при существующих темпах 
промышленных выбросов. 

Научные отчеты и материалы иссле-
дований уже легли в основу научных пу-
бликаций и обсуждаются на профильных 
конференциях. Но для нас важно другое 
– чтобы эти данные не остались на бумаге. 
Они должны работать: в принятии реше-
ний, в образовательных программах, а 
также в стратегическом планировании, 
связанном с рациональным использова-
нием почвенных ресурсов.  Потому что 
загрязнение почвы – это цепная реакция. 
Пострадала почва – пострадали растения, 
животные, человек. Это вопрос не только 
экологии, но и продовольственной без-
опасности страны.

Участники планируют продолжить 
работы, создать долгосрочную карту за-
грязненных почв и запустить цифровую 
платформу для мониторинга.

Экспедиция 2024 года стала важной 
вехой как для научного сообщества, так и 
для всей страны. Это вклад в устойчивое 
будущее Казахстана, в безопасность его 
экосистем, в здоровье его граждан.

Если почва не умеет говорить, то се-
годня она говорит с нами через анализы, 
приборы и усилия таких команд. Важно 
ее услышать. И действовать.

ПОЧВА ПОД КОНТРОЛЕМ



НАЛОГОВАЯ РЕФОРМА

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного 
тендера на право заключения договора на 

поставку ремонтных конструкций для КТК-К. 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: 
http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»:  

Закупка 6931-OD).  
Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого 
двухэтапного тендера №6907-OD на право 
заключения договора поставки запасных 

частей для телекоммуникационного 
оборудования. 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте: 

http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом одноэтапном тендере 

№6894-ОD на право заключения договора на оказание 
услуг по техническому сопровождению эксплуатации 
электрооборудования распределительных панелей  

10 кВ и 0,4 кВ Schneider Electric, применяемых  
на объектах АО «КТК-К».

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru  

(раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом одноэтапном тендере 
№6922-ОD на право заключения договора подряда 

для выполнения работ по ремонту резервуара 
противопожарного запаса воды РВС 2500 м3 

№22-ТК-G001В НПС «Атырау».
Подробная информация о порядке и сроках 
проведения отбора размещена на сайте КТК  

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).
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КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬ

FINANCE

Ирина ЛЕДОВСКИХ, фото freepik.com 

По данным экспертов, число 
кибератак на отечественные 

организации резко увеличилось. 
Значительно активнее стали прово-
диться атаки с применением виру-
сов-шифровальщиков, DDoS-атаки, 
а также взлом инфраструктуры ком-
пании с целью кражи и публикации 
в открытом доступе персональных 
данных пользователей.

Чем больше бизнес, тем больше 
у преступников возможных на-
правлений для атаки, поэтому 
их мишенями чаще всего стано-
вятся крупнейшие финансовые, 
страховые и ИТ-компании, ряд 
государственных структур и ком-
пании в сфере информационной 
безопасности, однако от потерь не 
застрахован никто. 

НАИБОЛЕЕ РАСПРОСТРАНЕННЫЕ 
ВИДЫ КИБЕРАТАК

Современные киберпреступники 
используют все более изощренные 
методы. Самыми частыми угрозами 
для бизнеса сегодня являются:

• Вредоносное ПО (малварь) – 
программы, которые могут украсть 
данные, заблокировать систему или 
повредить файлы.

• Фишинг и спам – попытки 
обманным путем получить доступ 

к логинам, паролям и другим кон-
фиденциальным данным.

• Взлом корпоративных сетей 
– хакеры получают несанкциони-
рованный доступ к внутренним 
системам компании.

• DDoS-атаки – перегрузка сер-
веров огромным количеством за-
просов с целью вывода их из строя.

• Атаки-вымогатели – шифрова-
ние корпоративных данных с по-
следующим требованием выкупа.

• Банковские трояны – вредонос-
ные программы, предназначенные 
для кражи финансовой информа-
ции.

«DDoS (Distributed Denial of 
Service) – это атака, при которой 
злоумышленники направляют на 
сервер жертвы огромное количе-
ство запросов с разных источников, 
чтобы «положить» сайт или онлайн-
сервис. Это приводит к невозмож-
ности доступа для реальных поль-
зователей», – уточнили эксперты 
Лаборатории Касперского. 

Потеря конфиденциальной ин-
формации – это не просто инци-
дент, а серьезная угроза бизнесу.  
Последствия включают:

• Потерю доверия клиентов и 
партнеров

• Финансовые иски и штрафы
• Увольнения руководителей и 

репутационный урон

• Задержки в работе и усложнение 
внутренних процессов.

Перед средним и крупным биз-
несом вопрос утечек по вине 
сотрудников стоит острее из-за 
количества людей в штате, которые 
взаимодействуют с ИТ-системами 
организации.

Киберпреступники используют 
несколько векторов атак на персо-
нал компании-мишени. Так, они 
могут получить нужный им доступ 
с помощью программ для скани-
рования и поиска уязвимостей или 
скомпрометировать корпоратив-
ный компьютер через фишинговое 
письмо. Это фальшивое сообще-
ние, которое отправляют адресату 
от имени надежного источника. 
Также существует риск диверсии: 
недобросовестные сотрудники с 
доступом к данным могут передать 
их злоумышленникам.

КАК ЗАЩИТИТЬСЯ
• Использовать специализиро-

ванные решения защиты от DDoS
• Работать только с надежными 

хостинг-провайдерами
• Регулярно обновлять и укре-

плять ИТ-инфраструктуру

• Применять распределенные 
системы фильтрации трафика. 

«Необходимо регулярно об-
новлять ПО на всех устройствах, 
вводить в организации политики 
безопасности, создавать оффлайн-
резервные копии данных, прово-
дить тренинги по кибербезопасно-
сти для сотрудников и использовать 
комплексные защитные решения», 
– уточнили в Лаборатории Каспер-
ского.

Современные компании сталки-
ваются с множеством цифровых 
рисков – от фишинга до утечек 
конфиденциальных данных. Чтобы 
минимизировать угрозы, необхо-
димо не только внедрять надежные 
системы шифрования и много-
факторную аутентификацию, но 
и регулярно обучать сотрудников 
основам кибергигиены. Кроме 
того, важно проводить аудит IT-
инфраструктуры, своевременно об-
новлять ПО и разрабатывать четкий 
план реагирования на инциденты. 
Только сочетание технологических 
решений, грамотной политики без-
опасности и осознанности персона-
ла позволит компании эффективно 
противостоять кибератакам.

КЛЮЧЕВЫЕ ТЕНДЕНЦИИ 
ПЕРИОДА

За январь-март т.г. банковский сек-
тор выдал новых кредитов субъектам 
экономики на общую сумму ₸8,4 трлн, 
что на ₸532 млрд, или 6,7%, больше, 
чем за аналогичный период прошлого 
года (₸7,9 трлн).

Ускорение выдачи наблюдалось как в 
корпоративном сегменте (+4,7%), так и 
розничном (+8,8%), несмотря на ужесто-
чение денежно-кредитной политики.

Основной прирост в выдаче за-
ймов предпринимателям обеспечили 
субъекты малого бизнеса (73% при-
роста), что связано с повышением их 
деловой активности, расширением 
инструментов и объемов льготного 
финансирования, особенно в об-
рабатывающей промышленности 
(основной прирост приходится на 
производство продуктов питания), а 
также со смещением фокуса банков в 
сторону более диверсифицированных 
и быстро оборачиваемых бизнес-про-
ектов заемщиков в условиях снижения 
привлекательности долгосрочного 
кредитования при текущем уровне 
процентных ставок.

Короткий характер займов и более 
ускоренное погашение выданных в 
конце 2024 года кредитов привели 
к незначительному сезонному сни-
жению корпоративного портфеля 
(-1,0%). В выдаче розничных кредитов 
весь прирост приходится на потре-
бительские займы, включая автокре-
дитование. Отметим, продажи новых 
авто в стране выросли на 18,8% на 
фоне упрощения условий их выдачи 
финрегулятором.

Однако рост розничного портфеля 
замедлился (до 3,5% с 5,1% за 3М24) на 
фоне дальнейшего ужесточения регу-
лирования, значительного замедления 

прироста новой клиентской базы (до 
41 тыс. против 127 тыс. за 3М24) и 
кредитного насыщения в отдельных 
категориях заемщиков.

Вслед за повышением базовой 
ставки ценовые условия по кредитам 
и депозитам показали умеренный рост 
во всех сегментах (см. ниже), за ис-
ключением ипотечного кредитования, 
где ключевую роль играют льготные 
госпрограммы.

Как результат, доходность активов 
и стоимость фондирования показали 
рост, отражая общий тренд ужесточе-
ния денежно-кредитных условий. При 
высоком кредитном качестве портфе-
ля (NPL – 3,4%) и меньших отчислениях 
резервов стоимость риска улучшилась. 
Показатель по сектору опустился до 
5,9% в сравнении с 6,3% за 3М24.

Драйвером роста пассивов системы 
выступил рост собственного капитала 
(+5,3%) благодаря увеличению при-
были, тогда как депозиты клиентов 
сократились (-1,7%), главным образом, 
из-за снижения остатков на текущих 
счетах при замедлении роста номи-
нальных доходов.

С увеличением прибыли более за-
метно в сравнении с капитализацией 
выросли расходы по выплате КПН – на 
35,9%, с ₸89,4 до 121,5 млрд. Доля 
БВУ от всех поступлений по КПН в РБ 
увеличилась с 11,2% до 11,9%.

РЕЗЮМЕ
В первом квартале текущего года 

рост ссудного портфеля банковского 
сектора составил +2,4%, заметно 
опередив общее увеличение активов 
системы (+0,7%) на фоне сбалансиро-
ванного расширения кредитования во 
всех ключевых направлениях.

Тем не менее динамика портфелей 
оказалась сдержаннее по сравнению 
с аналогичным периодом 2024 года 
из-за преобладания краткосрочных 
займов вследствие экономической 
нецелесообразности долгосрочного 
заимствования в условиях высокой ба-
зовой ставки и потенциального пере-
носа сроков реализации крупных ин-
вестиционных проектов, ужесточения 
регуляторной политики, насыщения в 
розничном сегменте и наблюдаемого 
охлаждения совокупного спроса (в 

частности, замедление розничной 
торговли до 4,8% г/г). 

Дальнейшая динамика спроса на 
кредитные продукты может оказаться 
под давлением из-за высоких ставок, 
усиления волатильности курса на-
цвалюты, нарастания внешнеэконо-
мической неопределенности из-за 
глубокого падения цен на нефть и 
торговых противоречий.

Со стороны предложения значитель-
ные риски несут обсуждаемые иници-
ативы по повышению требований по 
минимальным резервам, изменения 
в налоговой нагрузке и дальнейшие 
намерения ужесточить макропруден-
циальную политику.

Сочетание этих факторов может 
привести к снижению объемов выдач, 
неисполнению поставленной главой 
государства цели по росту кредито-
вания и, как следствие, сдержанному 
увеличению совокупного спроса в 
экономике, сокращению вклада бан-
ковского сектора в экономический 
рост и процесс структурной дивер-
сификации.

afk.kz

Департамент государственных доходов по Мангистауской области ин-
формирует, что согласно подпункту 7) пункта 1 статьи 343 Кодекса «О 

таможенном регулировании в Республике Казахстан», таможенному декла-
рированию подлежат наличные денежные средства и дорожные чеки, если 
общая сумма таких наличных денежных средств и дорожных чеков при их 
единовременном ввозе на таможенную территорию ЕАЭС или единовремен-
ном вывозе с таможенной территории ЕАЭС превышает сумму, эквивалентную 
десяти тысячам долларов США по курсу валют, действующему на день подачи 
таможенному органу пассажирской таможенной декларации.

Однако, в целях защиты национальных интересов страны и обеспечения 
финансовой стабильности, на сегодняшний день действует Указ Президента 
РК от 14 марта 2022 года № 830, где запрещено вывозить наличную ино-
странную валюту и (или) денежные инструменты в иностранной валюте в 

сумме, превышающей эквивалент 10 000 (десять тысяч) долларов США и 
рассчитанной по курсу Национального банка РК, установленному на дату 
вывоза.

Вместе с тем, в соответствии с Решением Коллегии Евразийской экономи-
ческой комиссии от 23 июля 2019 года № 124 «О таможенном деклариро-
вании товаров для личного пользования», сведения о товарах для личного 
пользования физических лиц, не достигших 16-летнего возраста, указываются 
вместе со сведениями о товарах для личного пользования лица, сопрово-
ждающего указанных лиц, в одной пассажирской таможенной декларации.

Таким образом, на каждого члена семьи допускается перемещать на-
личной иностранной валюты, не превышающей эквивалент 10 000 (десять 
тысяч) долларов США.

Максат АКМУРАТОВ, ДГД по Мангистауской области

ДОШЛИ ДО БАНКОВ 
Последний год Казахстан обсуждает новый 
Налоговый кодекс, но несколько тем в 
этой сфере остались незамеченными. 
Например, уплата налогов в банковском 
секторе страны. Одним из ключевых 
изменений является то, что банки будут 
платить налоги на основе корпоративного 
подоходного налога (КПН). Если Парламент 
РК утвердит реформу, то БВУ начнут 
платить налог на прибыль, полученную от 
банковских операций, а также от операций 
Национального банка.
Ирина ЛЕДОВСКИХ 

В настоящее время казахстанские банки платят КПН в 
размере 12,4% в республиканский бюджет. Однако 

правительство предложило увеличить эту ставку до 25%.
В разных странах существуют различные ставки налога 

на прибыль для банков. В большинстве государств банки 
облагаются не только обычным налогом на прибыль, но и 
дополнительными сборами или надбавками для перерас-
пределения их сверхприбыли в бюджет. 

• В США федеральный КПН для банков составляет 21%, а 
также банки выплачивают налоги штатов.

• В Великобритании эта ставка составляет 25% КПН, плюс 
уплачивается дополнительный налог на сверхприбыль в 
размере 3%. 

• В Германии банки платят 30% от прибыли – это корпо-
ративный и торговый налоги.

• В Италии банки платят в бюджет 24% КПН и 3,5% над-
бавку на сверхприбыль.

• В Канаде банки платят 15% федерального КПН и от 11% 
до 16% на уровне провинций, плюс для крупных банков 
предусмотрен дополнительный налог.

• В Австралии ставка КПН для банков составляет 30%.
Эксперты уверены, что повышение ставки налога на при-

быль для банков до 25% может иметь ряд положительных 
последствий для страны. Ожидается, что это приведет к 
увеличению налоговых поступлений и обеспечит дополни-
тельные ресурсы для финансирования социальных программ, 
медицины, образования и инфраструктурных проектов. 

Так, в проекте нового Налогового кодекса указано, что 
кредитование бизнеса для развития предпринимательской 
деятельности останется по текущей ставке. Это поможет 
стимулировать рост малого и среднего бизнеса, создание 
новых рабочих мест и повысит экономическую активность 
в реальном секторе. Установление ставки налога на при-
быль для банков на уровне 25% при сохранении льгот 
для кредитования бизнеса обеспечит более справедливое 
перераспределение налоговой нагрузки. Это также снизит 
нагрузку на предпринимателей, что может способствовать 
инвестициям и расширению бизнеса.

Новый Налоговый кодекс вводит налогообложение до-
ходов от государственных и квазигосударственных ценных 
бумаг. Разработчики законопроекта говорят, что введение 
налогообложения доходов от государственных и квазиго-
сударственных ценных бумаг (ГЦБ) – это практика, которая 
применяется во многих странах. Смысл в том, что если кто-то 
зарабатывает деньги на вложениях в такие бумаги (например, 
на процентах по облигациям государства или государствен-
ных компаний), то этот доход тоже должен облагаться нало-
гом, так же, как обычная прибыль или зарплата. Это создает 
дополнительный источник поступлений в государственный 
бюджет, за счет чего государство может финансировать 
социальные программы, инфраструктуру и другие нужды.

В основном владельцами ценных бумаг в нашей стране 
являются крупные инвесторы и юридические лица – банки, 
фонды, корпорации. Они получают доход по этим бумагам 
практически без риска, потому что государственные обли-
гации считаются очень надежными активами.

Теперь владельцы государственных и квазигосударствен-
ных ценных бумаг будут платить налоги от таких вложений, 
то есть станут делиться частью прибыли с государством, как 
это делают другие компании или физические лица со своих 
заработков. Иными словами, это шаг к тому, чтобы все виды 
доходов в стране облагались налогом более равномерно – 
независимо от того, заработал ты деньги работая или просто 
вложив капитал.

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

КРЕДИТНОЕ РЕАГИРОВАНИЕ – ПО СИТУАЦИИ
В первом квартале 
наблюдалось 
сбалансированное 
расширение розничного 
и корпоративного 
кредитования.

АКТУАЛЬНО ЧТО ВАЖНО ЗНАТЬ ПРИ ВЫВОЗЕ ИНВАЛЮТЫ 

КАК ЗАЩИТИТЬ 
БИЗНЕС ОТ УГРОЗ
В эпоху цифровизации киберугрозы становятся 
неотъемлемой частью деловой среды. Каждый день 
компании сталкиваются с атаками, способными нанести 
серьезный ущерб их репутации, финансам и операциям. 
Эксперты рассказали, какие угрозы наиболее актуальны 
и как бизнес может защитить себя.
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НОВЫЙ НЕФТЯНОЙ СОЮЗ
В транзитной зоне северо-восточной части Каспийского 
моря ведущие нефтедобывающие компании Казахстана 
и Китая планируют реализовать новый крупный 
энергетический проект «Жылыой». 

Соглашения о совместной деятельности и финансиро-
вании этого проекта подписали КазМунайГаз и китайская 
корпорация CNOOC. Новый проект будет реализовываться 
на территории в 960 квадратных километров в северо-вос-
точной части Каспийского моря. Территория недр Жылыой 
находится к западу от Тенгизского месторождения, которое 
является одним из крупнейших в Казахстане, наряду с Ка-
шаганом и Карачаганаком. По предварительным оценкам, 
геологические ресурсы месторождения могут достигать 
более 185 млн тонн нефти.

Для CNOOC участие в проекте станет первым инвести-
ционным заходом в нефтегазовую отрасль Казахстана. 
Китайцы возьмут на себя финансирование первого этапа 
– масштабных разведочных работ. Предполагается про-
ведение трехмерной сейсморазведки на площади 400 
кв. км, переобработка исторических двухмерных данных 
и бурение двух разведочных скважин – надсолевой глу-
биной до 2 км и, при подтверждении перспективности, 
более глубокой подсолевой – до 4,5 км. Проект стартует на 
паритетной основе 50/50 и имеет потенциал выйти в полно-
ценную разработку нефтяных месторождений в будущем. 

Наталья БУТЫРИНА, Актау

ЗА IT-ОПЫТОМ – В СУАР 
Делегация Восточно-Казахстанской области приняла 
участие в международном обучающем семинаре, 
организованном Шанхайской организацией 
сотрудничества в рамках подготовки и развития кадров 
в сфере цифровых технологий в образовании, туризме 
и IT. 

Семинар прошел в городе Карамай Синьцзян-Уйгурского 
автономного района КНР. Эта программа реализуется в 
рамках инициативы «Дерево ШОС».

Делегаты из ВКО посетили передовые IT-хабы в Кара-
мае, где ознакомились с деятельностью, инфраструктурой 
и функционированием IT-хабов Индустриального парка 
облачных вычислений Карамай, Huawei и China Mobile. 
Им были продемонстрированы как уже реализованные 
технологические решения, так и перспективные разработки, 
находящиеся на стадии внедрения.

«Вся территория парка организована таким образом, 
чтобы способствовать инновациям и сотрудничеству 
между стартапами и крупными компаниями. Современные 
лаборатории и рабочие пространства создают идеальную 
среду для разработки новых продуктов и идей», – отметил 
руководитель центра компетенций и трансферта технологий 
в области информационных технологий НАО ВКТУ им. Д. 
Серикбаева Руслан Четтыкбаев. 

Как подчеркивают специалисты, подобные международ-
ные поездки способствуют не только обмену знаниями и 
укреплению партнерских связей, но также создают основу 
для будущего сотрудничества в области IT и инноваций 
между Казахстаном и Китаем.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Тимур РАЕВ, фото Air Astana

Финансовые показатели, рас-
ширение маршрутной сети, 

модернизация флота, акцент на 
инновации и развитие инфраструк-
туры – все эти элементы формируют 
образ компании, которая готова к 
дальнейшему росту и новым вы-
зовам.

ФИНАНСОВАЯ УСТОЙЧИВОСТЬ 
КАК ОСНОВА УСПЕХА

Первый квартал традиционно 
считается слабым для авиапере-
возчиков из-за сезонного снижения 
спроса, однако Air Astana сумела 
показать рост выручки на 10,4%, 
достигнув отметки в 292,4 млн 
долларов США (по сравнению с 
264,7 млн долларов США в первом 
квартале 2024 года). Еще более впе-
чатляющим стал рост показателя 
EBITDAR – на 37,1%, до 59,9 млн 
долларов США (по сравнению с 43,7 
млн долларов США в первом квар-
тале 2024 года), а маржа EBITDAR 
увеличилась на 4,0 процентных 
пункта, составив 20,5% (в первом 
квартале 2024 года этот показатель 
был на уровне 16,5%). Эти цифры 
свидетельствуют о значительном 
улучшении операционной эф-
фективности компании, несмотря 
на внешние вызовы, такие как 
колебания курса тенге и влияние 
праздничного сезона Рамадана.

Ключевую роль в достижении 
таких результатов сыграли гра-
мотное управление издержками 
и снижение цен на топливо, что 
позволило минимизировать вли-
яние негативных факторов. Air 
Astana также продемонстрировала 
мастерство в хеджировании валют-
ных и топливных рисков, что стало 
важным инструментом для поддер-
жания финансовой стабильности. 
Пассажиро-километры (ППКМ) 
выросли на 13,5%, составив 4,7 млрд 
(по сравнению с 4,1 млрд в первом 
квартале 2024 года), а доступные 
пассажиро-километры (ВПКМ) 
увеличились на 13,9%, достигнув 
3,8 млрд (по сравнению с 3,4 млрд 
в первом квартале 2024 года).

При этом удельные доходы на 
ППКМ снизились на 2,7%, до 6,23 
цента США (по сравнению с 6,41 
цента США в первом квартале 2024 
года), что было частично обусловле-
но поэтапным повышением тари-
фов для компенсации девальвации 
тенге, а также влиянием Рамадана, 
традиционно сопровождающегося 
снижением деловой активности. 
Полный эффект от корректиров-
ки тарифов ожидается во втором 
квартале, когда влияние Рамадана 
будет отсутствовать. Удельные рас-
ходы на ППКМ снизились на 5,7%, 
до 6,09 цента США (по сравнению с 
6,46 цента США в первом квартале 
2024 года), что стало возможным 
благодаря сокращению затрат на 

топливо и оптимизации расходов 
в тенге.

Положительная динамика на-
блюдается и в пассажиропотоке: 
количество перевезенных пасса-
жиров выросло на 7,1%, достигнув 
2,0 млн человек (по сравнению с 1,9 
млн в первом квартале 2024 года), 
а средний коэффициент загрузки 
увеличился на 0,3 процентных пун-
кта, составив 81,5% (по сравнению с 
81,2% в первом квартале 2024 года). 
Ликвидность компании остается на 
высоком уровне: денежные резервы 
выросли на 39% и составили 513,7 
млн долларов США, а соотноше-
ние чистого долга к EBITDAR – на 
уровне 1,4 – указывает на сбалан-
сированную финансовую политику. 
Эти показатели создают прочный 
фундамент для дальнейших инве-
стиций и амбициозных планов по 
расширению.

ГЕОГРАФИЧЕСКАЯ ЭКСПАНСИЯ: 
НОВЫЕ МАРШРУТЫ 

И СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ПАРТНЕРСТВА 
Air Astana продолжает активно 

наращивать свою маршрутную 
сеть, укрепляя свое присутствие 
на международной арене. За 2025 
год компания запустила 15 новых 
маршрутов, включая такие важные 
направления, как Гуанчжоу, Инин 
(Кульджа) и Мумбаи. Эти шаги не 
только расширяют географию поле-
тов, но и способствуют укреплению 
туристических и деловых связей 
между Казахстаном и ключевыми 
регионами Азии. 

Особое внимание привлекает за-
пуск рейса Алматы – Мумбаи, кото-
рый стал символическим событием, 
приуроченным к 20-летию воздуш-
ного сообщения между Казахстаном 
и Индией. Этот маршрут открывает 
новые возможности для экономиче-
ского и культурного обмена между 
двумя странами. Кроме того, сотруд-
ничество с China Southern Airlines, 
крупнейшим авиаперевозчиком 
Китая, в рамках кодшерингового 
соглашения создает транспортный 
мост между Центральной Азией, 
Китаем и Восточной Азией. Такое 
партнерство позволяет Air Astana 
укрепить свои позиции на ази-
атском рынке и привлечь новых 
пассажиров, заинтересованных в 
удобных транзитных маршрутах. 

МОДЕРНИЗАЦИЯ ФЛОТА 
И ИНФРАСТРУКТУРЫ: 

ИНВЕСТИЦИИ В БУДУЩЕЕ 
Одним из ключевых направлений 

развития Air Astana остается модер-
низация флота. За 2025 год компания 
пополнила свой парк пятью новыми 
самолетами семейства A320, доведя 
общее количество воздушных судов 
до 60. Планомерное упрощение пар-
ка и увеличение доли современных, 
топливно-эффективных самолетов 
позволяют не только снизить опе-
рационные расходы, но и повысить 

экологическую эффективность. 
Установка дополнительных топлив-
ных баков на A321LR открывает воз-
можности для выполнения прямых 
дальнемагистральных рейсов в 
такие города, как Лондон и Токио, 
что делает Air Astana более конку-
рентоспособной на международной 
арене. В частности, шестой самолет 
A321LR в настоящее время про-
ходит модернизацию с установкой 
дополнительного центрального 
топливного бака в собственном 
техническом центре компании, 
что подчеркивает ее стремление 
к независимости и оптимизации 
процессов.

Не менее важным является раз-
витие инфраструктуры. Передовой 
технический центр (ПТЦ) компании 
в Алматы модернизируется: если 
ранее центр мог выполнять только 
один C-чек, то в январе 2025 года он 
перешел к выполнению двух C-чеков 
одновременно, а с апреля – к трем. 
Это стало возможным благодаря 
модернизации ПТЦ в прошлом году, 
когда он был адаптирован для про-
ведения наиболее полных 12-летних 
C-чеков на флоте Airbus. Такой под-
ход не только повышает эффектив-
ность технического обслуживания, 
но и обещает значительную эконо-
мию в будущем. 

Планируется строительство но-
вых ангаров в Алматы и Астане в 
2025-2026 годах, что позволит рас-
ширить возможности технического 
обслуживания в двух основных 
хабах группы, снизить затраты и 
предоставить дефицитные услуги 
тяжелого технического обслужива-
ния внешним заказчикам. Эти шаги 
демонстрируют стратегический 
подход компании к долгосрочному 
развитию и ее стремление стать 
не просто авиаперевозчиком, а 
полноценным авиационным хабом 
в регионе.

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ КАПИТАЛ 
И ЦИФРОВЫЕ ИННОВАЦИИ 

Air Astana уделяет большое вни-
мание развитию человеческого 
капитала и внедрению цифровых 
технологий. Расширение Центра 
летной подготовки (ЦЛП) в Аста-
не, оснащенного современными 
полнопилотажными тренажерами, 
позволяет компании готовить вы-
сококвалифицированных специ-
алистов, способных отвечать требо-
ваниям динамично развивающейся 
отрасли. Первый тренажер A320, 
один из первых в Центральной 
Азии, уже полностью загружен, а 
второй тренажер, поставленный 
в феврале 2025 года, будет введен 
в эксплуатацию к концу года. Это 
позволит не только расширить 
возможности подготовки пилотов 
и повысить операционную эффек-
тивность, но и создать потенциал 
для получения дохода от обучения 
внешних пилотов. 

Во втором квартале 2025 года 
планируется запуск нового мобиль-
ного приложения, которое обещает 
стать удобным инструментом для 
пассажиров, обеспечивая доступ 
к бронированию, управлению 
рейсами и персонализированным 
предложениям. Обновленная про-
грамма лояльности Nomad Club, 
позволяющая накапливать баллы 
на основе трат, направлена на 
повышение удовлетворенности 
клиентов и укрепление их привя-
занности к бренду.

Создание дочерней компании 
по наземному обслуживанию в 
Алматы, регистрация которой за-
вершится во втором квартале 2025 
года, – еще один шаг к вертикальной 
интеграции. Новая структура будет 
поддерживать рост авиакомпаний 
группы, способствовать повыше-
нию операционной эффективности 
и откроет возможности для полу-
чения дохода за счет обслуживания 
других авиакомпаний. Первона-
чально деятельность будет сосредо-
точена в Алматы, но в дальнейшем 
планируется ее расширение на дру-
гие регионы. Этот шаг подчеркивает 
стремление Air Astana к контролю 
качества услуг и созданию новых 
источников дохода. 

ПЕРСПЕКТИВЫ И АМБИЦИИ: 
ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ 

Air Astana с уверенностью смотрит 
в будущее, опираясь на позитивную 
динамику предварительных брони-
рований и расширение провозных 
мощностей. К концу 2025 года флот 
компании увеличится до 63 самоле-
тов, а к 2029 году – до 84. Эти планы 
подкреплены сильной финансовой 
позицией и четкой стратегией ро-
ста. Летний сезон 2025 года обещает 
быть успешным благодаря гибкому 
распределению ресурсов и акценту 
на приоритетные регионы.

Air Astana не просто следует 
рыночным трендам – она их фор-
мирует, задавая высокие стандарты 
качества, инноваций и устойчивого 
развития. Компания продолжает 
оставаться символом современно-
го Казахстана, демонстрируя, как 
национальный перевозчик может 
стать мощным региональным лиде-
ром. В эпоху глобальных вызовов Air 
Astana доказывает, что грамотное 
стратегическое управление, вера в 
потенциал страны и ориентация на 
долгосрочные цели способны при-
вести к впечатляющим результатам.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская 
область, фото предоставлено ТОО «Ертис 
гидрометаллургический комбинат»

Как сообщает КЦИЭ, суммарная мощ-
ность переработки в рамках проектов, 

реализуемых в период с 2025 по 2028 год, 
составит 20,6 миллиона тонн руды, или 21 
тонну сплава доре. Такие перспективы, 
по данным дирекции, позволяют Казах-
стану поступательно укреплять позиции 
на мировом рынке добычи драгоценных 
металлов. Наличие богатой сырьевой 
базы, включающей в себя крупные место-
рождения золота и других драгоценных 
металлов, повышает инвестиционную 
привлекательность республики в целях 
реализации проектов в сфере переработки 
золота.

Наибольшее количество запущенных и 
готовящихся к старту проектов сосредо-
точено в Акмолинской и Карагандинской 
областях. По объему инвестиций лидиру-
ют Павлодарская (27,7%) и Акмолинская 
(18,8%) области.

При этом следует сказать, что в ноябре 
прошлого года в акимате Павлодарской 
области прошла встреча руководства 
региона с представителями компании 
«Ертис гидрометаллургический ком-
бинат» (ЕГМК) по реализации проекта 
«Переработка высокоуглеродистых 
сульфидных золотосодержащих концен-
тратов». Предполагается строительство 
двух предприятий автоклавного выще-
лачивания по переработке концентратов, 
содержащих золото, серебро, медь. Ос-
новное производство будет локализовано 

на территории СЭЗ «Павлодар». Срок 
реализации проекта – 2023-2028 годы. 
Объем инвестиций – 930 млн долларов, 
или 465 млрд тенге. Количество рабочих 
мест достигнет 500. Объем производства 
планируется на уровне  300 тысяч тонн 
концентрата  в год. А из него  будет из-
влекаться 15 тонн золота в год. Проект 
будет реализован компанией  Solidcore 
Resources plc.

В состав активов компании входит 
проект «Кызыл», объединяющий ме-
сторождения Бакырчик и Большевик (в 
области Абай), Варваринский хаб, куда 
входят месторождения Варваринское, Ко-
маровское и Баксы, а также Варваринская 
перерабатывающая фабрика (Костанай-
ская область). А также в составе активов 
золотомедное месторождение Баксы, рас-

положенное в Северо-Казахстанской обла-
сти. То есть, компания обладает опытом и 
гарантирует серьезный подход к проекту.

Следует отметить, что ранее весь высо-
коуглеродистый сульфидный концентрат 
бывшего владельца компании перераба-
тывался на Амурском гидрометаллурги-
ческом комбинате в Хабаровском крае и 
поставлялся в Китай.

Дальнейшая стратегия развития 
Solidcore Resources plc предусматривает 
расширение бизнеса через собственную 
геологоразведку и активное приобре-
тение новых проектов на стадии геоло-
горазведки и развития. Это очередной 
шаг в реализации уникального проекта, 
завершение которого позволит локализо-
вать переработку упорных золотосодер-
жащих концентратов в Казахстане и тем 

МЕТАЛЛУРГИЯ

НА СТАРТЕ ЕЩЕ ОДИН 
«САМОРОДОК»
Казахстан наращивает объемы добычи золота. По сообщению 
дирекции мониторинга и анализа реализации проектов 
Казахстанского центра индустрии и экспорта «QazIndustry», 
до 2028 года в Казахстане реализуют 13 новых проектов по добыче 
и переработке золотоносной руды на сумму 780 миллиардов тенге.

самым создать полный цикл производства 
аффинированного золота в стране. При-
чем по самым передовым технологиям с 
минимальным воздействием на окружа-
ющую среду.

Так – по проекту. И он уже реализуется: 
в Павлодар по Иртышу доставлен автоклав 
для гидрометаллургического комбината. 
То есть, будущее производство золота 
подходит к финальной стадии процесса 
доставки по большой воде реки основного 
многотонного оборудования.   Компа-
ния минимизирует риски срыва сроков 
проекта, в первую очередь связанные с 
ограничениями по речной навигации. 
Как только будет завершена подготовка 
временной инфраструктуры для хранения 
автоклава, разрешение на строительство 
которой было получено в ноябре 2024 года, 
автоклав отправится на промышленную 
площадку. 

Примечательно, что уникальное обо-
рудование комбината – автоклав, который 
даст казахстанской золотодобыче новый 
виток развития, был назван в честь Ка-
ныша Сатпаева. Так отмечены земляками 
заслуги уроженца Павлодарского региона, 
ученого-геолога, доктора геолого-мине-
ралогических наук, первого президента 
Академии наук и основоположника школы 
металлогении в Казахстане.

УСТОЙЧИВЫЙ РОСТ 
И СТРАТЕГИЧЕСКАЯ 
ЭКСПАНСИЯ
AIR ASTANA ЗАДАВАЛА ТОН В АВИАЦИОННОЙ 
ОТРАСЛИ В ПЕРВОМ КВАРТАЛЕ 2025 ГОДА

В условиях глобальных вызовов, волатильности топливных цен 
и высокой конкуренции в авиационной отрасли группа компаний 
Air Astana продолжает демонстрировать впечатляющую устойчивость 
и стратегическую дальновидность. Итоги первого квартала 
2025 года, опубликованные 2 мая, подчеркивают, что национальный 
перевозчик Казахстана не только успешно справляется с сезонными 
и экономическими трудностями, но и уверенно укрепляет свои позиции 
как лидер Центральной Азии.
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Татьяна ЗЛАЯ, фото из архива Ольги СИЗОВОЙ

«На сегодняшний день общепри-
знанный факт, что поголовье 

скота в Казахстане уменьшилось на 2 
млн голов», – сказал М. Бактибаев на 
заседании в Мажилисе. Он разъяснил, 
в чем причина и почему так случилось.

«В 2010 году началась Программа по 
развитию мясного животноводства, в 
рамках диверсификации экономики 
были выделены средства, были по-
строены племенные репродукторы, 
завезен импортный племенной скот, 
построены откормочные площадки, 
мясокомбинаты. Это триллионы го-
сударственных денег в виде льготных 
кредитов и субсидий. Благодаря этому 
количество фермеров, количество 
поголовья начало расти. Мы начали 
открывать новые рынки: Узбекистан, 
Россия, Китай, страны Персидского 
залива, Иран и так далее», – напомнил 
Максут Бактибаев.

В 2019 году Казахстан экспортировал 
240 тыс. голов крупного рогатого скота 
и 15 тыс. тонн мяса говядины. И после 
этого в 2019 году был введен запрет на 
экспорт скота, который сегодня привел 
к тому, что цена на говядину выросла 
почти в 2 раза.

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ И ПОЧЕМУ?
«Цена – это простейшее соотноше-

ние спроса и предложения. Если скота 
много, то есть, мы его экспортируем, 
приезжает покупатель с Узбекистана, 
мощные площадки, заготовительные 
конторы есть, закупают. Фермер на-
чинает увеличивать свое поголовье, у 
него, как говорится, бизнес прет, маржа 
идет, все нормально. Кредиты тем более 
дают. Все начинают заниматься живот-
новодством. И тут резко, получается, 
двое из четырех покупателей, то есть, 
это – откормплощадки и импортные 
покупатели – узбеки, уходят с рынка. 
Потому что заслон ввели. Остаются 
только мясокомбинаты и внутренние 
посредники, которые обеспечивают 
города», – пояснил глава Мясного союза.

Соответственно в условиях, когда у нас 
8 млн голов скота, а рынок внутренний 
маленький, начинается демпинг. Поку-
пают скот по 1,5 тыс. тенге. Это ниже се-

бестоимости на 20%. Так продолжалось 
четыре-пять лет. За эти годы поголовье 
скота в количестве 2 млн голов было 
вырезано фермерами.

«Потому что зачем им наращивать 
убытки? Просто стало невыгодно за-
ниматься. Плюс еще засуха была в 2022-
2023 годах. Цена на корма выросла в 2-3 
раза. Тонна сена стоила 100 тыс. тенге. 
Никто фермерам не помог. В резуль-
тате фермеры поняли, что заниматься 
животноводством невыгодно и беспер-
спективно, будем заниматься другими 
отраслями», – отметил Бактибаев.

В конце концов, пострадал потре-
битель. «Сейчас у нас дефицит скота, 
дефицит мяса. Закупщики ездят по 
фермам, по площадкам, оптовая цена 
3 тыс. тенге. Цена в розницу доходит до 
4 тыс. тенге. Начали завозить мясо из 
Беларуси по 2800 тенге», – проинфор-
мировал глава союза.

Таким образом, экспорт – это един-
ственное, что нельзя трогать. «Были 
лозунги, что надо экспортировать пере-
работанную продукцию. Хорошо. Надо 
это делать, но не мешая тому, что есть. 
Рынки – это такая узкая и тонкая вещь, 
которую нужно настраивать годами. 
Если наша продукция востребована, ее 
надо дальше продавать и новую продук-
цию потихоньку настраивать», – считает 
Максут Бактибаев.

По его информации, за 6 лет Казахстан 
увеличил экспорт красного мяса с 15 тыс. 
до 20 тыс. тонн. Прибавка 5 тыс. тонн – 
это $30 млн. А потеряли $240 млн. Теперь 
для восстановления поголовья нужно, 
минимум, 4 года. Потому что купить ко-
рову, ее осеменить, вырастить теленка, 
откормить – это занимает время.

ЧТО ДЕЛАТЬ?
Мясной союз Казахстана внес свои 

предложения: «Необходимо законода-
тельно запретить любые запреты, кото-
рые вводятся за 1 день. То есть, запретить 
запрещать. Прописать жесточайший ме-
ханизм компенсации фермеров. Бывает, 
что нужно ввести запрет, но тогда нужно 
компенсировать убытки тем, кого это за-
трагивает. Второе. Нужно эту процедуру 
делать не за счет МВК, где собрались 4 
человека, подписали, все решили, а там 
потом поезда стоят с картошкой, квоты 
ввели, логистические связи все наруши-
ли. Об этом никто не думает...»

Накануне в Казахстан приезжала де-
легация из Узбекистана, в министерстве 
сообщили, что казахстанский скот им 
нужен, они закупают его каждый год. И 
предложили определить некий надна-
циональный объем, который будет вне 
всяких запретов и квот.

«Они нам говорят, вы продавали 250 
тыс. голов, нам это нужно. У нас населе-
ние растет, мы хотим продовольствен-
ную безопасность обеспечить свою. Мы 
сейчас из Европы и России скот возим, 
а вы же рядом, почему вы этим не за-
нимаетесь? Я им говорю: «У нас есть 
поручение по переработке». «Но вам 
же нечего перерабатывать, в первую 
очередь надо скот вырастить!» – Мне 
предложить такое! 

С их стороны есть полное понимание. 
Необходима какая-то договоренность 
между парламентами, между прези-
дентами. Чтобы это работало как оф-
тейк-контракт между двумя странами, 
и тогда под него можно финансировать 
и откорм-площадки, и увеличить пого-
ловье спокойно, все пойдет понятно», 
– предложил Бактибаев.

То же самое – Китай, который готов 
подписать такие контракты. Что касает-
ся живого скота, если есть спрос, нужно 
продавать то, что продается. «Колбасу 
продавать, в которой мяса нет, – это 
вообще другой бизнес. Он с животно-
водством вообще не связан. Понимаете, 
наше мясо – это стейки, это мраморное 
мясо, это очень дорогое премиальное 
биологическое мясо, которое востребо-
вано в Эмиратах, Иране, по $20 готовы 
платить. Зачем нам засовывать его в 
колбасу, если для колбасы есть бразиль-
ское дешевое мясо по $3, в котором вкус 
мяса не чувствуется», – говорит Максут 
Бактибаев.

В заключение он заметил, что, про-
давая скот, мы продаем и шкуру, и суб-
продукты, и жир, и кости. И за все это 
платят живые деньги.

«Мы просим разобраться в этом во-
просе и поставить точку. Понятно, что 
сейчас не вернуть былое, но, если мы 
хотя бы поймем, в чем была проблема, 
и сделаем из этого выводы, это уже хо-
рошо», – подытожил эксперт.

Между тем на встрече был поднят и 
ряд других важных вопросов. От от-
раслевых Палат поступил вопрос о том, 
когда уберут таможенные пошлины на 

шкуру КРС и будет ли субсидироваться 
производство конины. 

«По конине мы обслуживаем внутрен-
ний рынок на 100%. Поддержка будет 
направлена на те сферы, которые у нас 
хромают. Теперь только мы думаем об 
экспорте конины. Например, мы под-
нимаем этот вопрос в страны Евросоюза. 
Нашу конину они покупать готовы, и 
с их стороны у нас есть определенные 
уже предложения. Наши ветеринарные 
комитеты с европейскими лаборатори-
ями начали активную работу. Теперь с 
Евразийским союзом мы с аквакульту-
рой заканчиваем договоры и далее уже 
думаем, что именно конину мы сможем 
уже экспортировать в страны ЕС», – от-
ветил представитель Министерства 
сельского хозяйства.

ВОПРОСЫ. ВОПРОСЫ…
Что касается отмены таможенной по-

шлины на шкуру КРС, все дело в том, что 
в Казахстане нет качественной продук-
ции, отметил представитель ведомства.

«Мы поднимали этот вопрос. Это 
касается экспорта в Китай и другие 
страны. Есть компании, которые хо-
тят приехать в Казахстан и покупать 
шкуры. Если мы уберем таможенную 
пошлину, тогда зарубежные компании 
не будут приходить в наше государство 
и строить свои компании», – сказал 
представитель МСХ.

Следующий вопрос касался импорта 
крупного рогатого скота. Спикер сооб-
щил, что Россия просит разрешение вво-
зить в Казахстан вакцинированный скот. 
«Очень много нерешенных вопросов 
по импорту КРС. Например, когда они 
экспортируют, они вакцинируют скот, а 
мы с нашей стороны не принимаем вак-
цинированный скот. При переговорах 
с Российской Федерацией они просят у 
нас, чтобы мы могли дать разрешение 
принимать такой скот. 10-15 тыс. голов 
КРС они готовы привезти в Казахстан. 
У нас уже готов контракт с российской 
стороной», – сказал член палаты.         

Представитель МСХ сообщил, что 
вакцинированный от бруцеллеза скот не 
должен ввозиться в страну. Такая мера 
действует не только в нашей стране. Со 
стороны России такая же ситуация – они 
не завозят вакцинированный скот. Это 
давняя практика.  Руководитель «Респу-
бликанской палаты Ангус Казахстана» 
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Наталья БУТЫРИНА, Актау, фото Министерства сельского 
хозяйства РК

По объективным природно-климатическим 
причинам область занимает наименьшую 

долю в валовом региональном продукте по сель-
скому хозяйству – около 0,7%. Однако, по словам 
министра, в регионе наблюдаются положитель-
ные тенденции, открывающие перспективы для 
расширения пищевой и перерабатывающей 
промышленности.

«Мы хорошо помним сложные 2021-2022 годы, 
когда засуха обострила уязвимость животновод-
ства. Тогда был разработан Комплексный план 
развития Мангистауской области, и уже сегодня 
мы видим первые результаты его реализации», 
– отметил министр.

Было отмечено, что в 2025 году на субсидиро-
вание животноводства предусмотрено 1,3 млрд 
тенге, из которых 1,2 млрд направят на закуп 
кормов. С учетом особенностей региона фермеры 
теперь получают субсидии вне зависимости от 
объявления ЧС или погодных условий. Также в 
текущем году продолжится практика льготных 
тарифов на перевозку кормов.

Министр подчеркнул важность активизации 
работы по привлечению инвестиций в АПК, 
особенно в сферу животноводства. За последние 
три года в регионе реализовано девять проектов, 
включая – строительство площадки по выращива-
нию родительского стада птицы, модернизацию 
убойного пункта, создание тепличных комплек-
сов и фруктохранилищ.

Была отмечена важность развития верблю-
доводства в регионе. На сегодняшний день в 
Мангистауской области насчитывается самое 
большое количество верблюдов. На прошедшем III 
Межрегиональном форуме «Казахстан – Китай» в 
городе Урумчи велись переговоры по строитель-
ству завода по производству сухого верблюжьего 
молока в Мангистау. Казахстанские и китайские 
предприниматели заинтересованы в совместной 
реализации проекта. 

Более того, в рамках программы тиражирова-
ния опыта СКО в текущем году в регионе начнется 
реализация двух проектов по созданию верблю-
жьих ферм – ТОО «Карагантубек» и ТОО «Caspiy 
Milk». Общая стоимость проектов составляет 3,3 
млрд тенге, а проектная мощность – 4 440 тонн 
продукции в год.

Согласно дорожной карте развития АПК области 
на 2025-2027 годы, запланировано девять проек-
тов на общую сумму 13,7 млрд тенге, в том числе 
строительство теплиц, проекты по переработке 
верблюжьего молока, развитие птицеводства и 
рыбоводства. В ходе конструктивного диалога 
фермеры задали вопросы, касающиеся субси-
дирования животноводства, финансирования 
отрасли и реализации продукции.

Айдарбек Сапаров проинформировал о беспре-
цедентных мерах господдержки отрасли, включая 
увеличение объема льготного финансирования 
по линии весенне-полевых и уборочных работ 
до 700 млрд тенге, а также льготного лизинга 
сельхозтехники под 5% – до 200 млрд тенге. На 
льготное финансирование переработки сельхоз-
продукции будет направлено 48 млрд тенге. Также 
планируется запуск программы краткосрочного 
финансирования откормочных площадок и пти-
цефабрик на 50 млрд тенге.

Проводится реформа субсидирования селек-
ционно-племенной работы с переходом к более 
прозрачным механизмам и льготному креди-
тованию.

Министр сельского хозяйства также рассказал 
сельхозтоваропроизводителям, что для стиму-
лирования АПК введена практика форвардного 
финансирования. Он отметил, что, используя этот 
инструмент, СПК «Каспий» может заблаговремен-
но заключить контракты с фермерами других 
регионов на поставки необходимой продукции. 

«В этом вопросе важна своевременность при-
нимаемых мер, нужно заранее прогнозировать 
различные варианты развития событий и дей-
ствовать про-активно. Нельзя допустить по-
вторения ситуации, когда из-за экстремальной 
засухи и бескормицы многие сельчане потеряли 
свой скот», – добавил Айдарбек Сапаров.

Представители бизнеса предложили пере-
смотреть и увеличить действующие нормативы 
субсидирования в животноводстве. Министр 
пообещал, что предложение будет рассмотрено 
на ближайшем заседании рабочей группы по 
развитию мясного скотоводства. А профильным 
департаментам поручено проанализировать все 
предложения, озвученные фермерами.  

В последние годы в регионе на первый план 
вышла продовольственная безопасность. Не-
возможно добиться ее, если не развивать аграр-
ную отрасль, мясоперерабатывающую отрасль, 
рыбное хозяйство. Поэтому министр посетил 
объекты АПК. В частности, он ознакомился с 

деятельностью ТОО «Kazakh Osseter», которое 
специализируется на выращивании осетровых 
рыб и производстве пищевой икры. С 2021 года 
на предприятии выращено почти 7 600 тонн 
осетровых рыб.  

«Мангистауская область обладает уникаль-
ными возможностями в сфере аквакультуры. 
Использование современных технологий обе-
спечивает устойчивое развитие рыбной отрасли. 
Государство, со своей стороны, продолжит под-
держку рыбохозяйственных предприятий – через 
субсидирование кормов и рыбопосадочного 
материала», – отметил министр.

На сегодняшний день в регионе работают 
три предприятия с замкнутым циклом водо-
снабжения: «Kazakh Osseter», «Caspian Riviera» и 
«Natali Company», занимающееся выращиванием 
африканского сома. В 2024 году ими выращено 
63 тонны товарной рыбы. В рамках программы 
развития рыбного хозяйства до 2030 года плани-
руется довести объем производства до 100 тыс. 
тонн в год. В этих целях предусмотрено расши-
рение действующих производств, создание 20 
садковых хозяйств, одного прудового и одного 
УЗВ-комплекса для выращивания карповых, 
осетровых и лососевых видов рыб.

На площадке зернового терминала – АО «Ак Би-
дай-Терминал» были обсуждены перспективы его 
развития, вопросы открытия новых экспортных 
рынков и укрепления материально-технической 
базы. Стоит отметить, что создана эффективная 
система каспийских зерновых терминалов в 
Казахстане, Азербайджане и Иране. Мощности 
зернового терминала в порту Актау играют ключе-
вую роль в обеспечении бесперебойного экспорта 
и транзита зерна через Каспийское море в Иран, 
Азербайджан и далее – в страны Черноморского, 
Средиземноморского региона, Персидского за-
лива, Аравийского и Красного морей.

Министр поручил активизировать работу по 
отгрузке зерна и принять все необходимые меры 
для обеспечения бесперебойного экспорта. Коми-
тету госинспекции в АПК Министерства сельского 
хозяйства поручено обеспечить круглосуточную 
выдачу фитосанитарных сертификатов.

ДЕФИЦИТ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ?

АПК МАНГИСТАУ: 
ОТ ВЕРБЛЮДА ДО ОСЕТРА

СЕНОКОС И… 
МОШКАРА
Скорректированный паводок 
расширил площади будущих сенокосов 
в Павлодарской области. 
Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область

В этом году к пойме Иртыша применены два подхода: 
увеличение ее продуктивности и более масштабная за-

щита от кровососущих насекомых. Говоря о первой задаче, 
следует отметить, что в регионе ожидается затопление до 
90% пойменных территорий. Это высокий показатель. А что 
касается второй, то в рамках весенней программы борь-
бы с гнусом ученые по датчикам отслеживают маршруты 
самолетов, чтобы знать, где они находятся, сколько и где 
распылили препарата. 

Природоохранные попуски воды из Верхнеиртышского 
каскада водохранилищ начались 9 апреля в соответствии с 
ранее утвержденным графиком, затем на внеочередном за-
седании межведомственной комиссии в него были внесены 
корректировки. Объем попуска вместо 5,7 кубокилометра 
увеличен до 6,32 кубического километра. Из которых 3,5 км³ 
сброшены в течение девяти суток, что создало волну, вы-
плеснувшуюся на пойму реки. 

Ориентировочная площадь затопления поймы до 90%, 
что превышает показатели прошлого года (82%). То есть, 
увеличились сенокосные гектары.

В регионе уже ведутся работы по борьбе с гнусом. В этом 
году усилены меры по авиационной, речной и барьерной 
обработке. Дезинсекционные мероприятия запланированы 
в 59 прибрежных населенных пунктах. В связи с увеличени-
ем площади обработки дополнительно привлечены четыре 
самолета, а всего их 10. Общая площадь авиаобработки 
составит 172 тысячи га, речная – 1800 км.

Борьбу с комарами и мошками в области начали ранней 
весной, а еще зимой разработали алгоритм действий, до-
ставили препараты, подготовили технику, обучили специ-
алистов. С 9 апреля стартовали локальные обработки вре-
менных водоемов. Параллельно продолжается дезинсекция 
подвальных помещений. С конца апреля совершено более 
ста вылетов, обработано свыше 50 тысячи гектаров поймы 
Павлодара, Аксу и Павлодарского района. 

Как рассказал представитель подрядной организации 
Бауыржан Жанаков, все авиаборты готовы, с запасом под-
готовлен раствор нового препарата против гнуса. Один 
АН-2 способен обработать за один пролет значительно 
больше 120 тыс. га.  

На каждый самолет устанавливают планшеты с GPS-
навигацией и оцифрованной картой региона. Это позволит 
в режиме реального времени отслеживать, где и как об-
рабатывается конкретный участок пойм.

Ученые наблюдают, что при большом количестве воды 
увеличивается выплод насекомых не только на реке, но 
и в пойме. Расширение авиации поможет оперативно 
реагировать на рост популяции комаров, мошек и мокриц.

Даурен Салыков сообщил, что, несмотря 
на запрет экспорта живого скота, он все 
же экспортируется.

«Так как есть проблема у нас с грани-
цами. В этой связи, у нас экспортируется 
племенное маточное поголовье. Мы не 
можем его регулировать и отслеживать. 
Можно ли открыть квоту племенного 
маточного поголовья? Хотя бы сделать 
в разрезе 20%, так как мы видим, что 
наши соседи – Узбекистан, Кыргызстан 
импортируют маточное из Америки. 
Мы считаем, что мы, как племрепро-
дукторы, теряем прибыль», – отметил 
Д. Салыков.

«На маточное поголовье введен пол-
ный запрет, потому что мы субсидируем 
ввоз. Ввести квоту не можем», – ответил 
представитель Минсельхоза.

На минувшей неделе стало известно, 
что Минсельхоз снимает пошлину на 
вывоз шкур и шерсти крупного рогатого 
скота. «Решением Межведомственной 
комиссии по вопросам внешнеторговой 
политики и участия в международных 
экономических организациях от 16 
апреля 2025 года одобрена отмена экс-
портных таможенных пошлин на вывоз 
шкур и шерсти сельскохозяйственных 
животных сроком на 3 года с возможно-
стью дальнейшего пересмотра», – заяви-
ли в минувший четверг в Министерстве 
сельского хозяйства.

Основной причиной решения явля-
ется низкая востребованность значи-
тельной части производимого сырья 
на внутреннем рынке. В частности, 
переработка и экспорт шкур и шерсти 
сельскохозяйственных животных оста-
ются на низком уровне.

В целях стимулирования сельхозпро-
изводителей и обеспечения загрузки 
перерабатывающих предприятий про-
рабатывается государственная под-
держка, в виде субсидирования сданного 
сырья на переработку.

Отмена экспортных таможенных 
пошлин на шкуры и шерсть будет 
способствовать, в первую очередь, 
снижению потерь и утилизационных 
расходов животноводов, занимающихся 
разведением крупного и мелкого ро-
гатого скота, развитию полноценных 
производственно-сбытовых цепочек, 
расширению рынков сбыта, созданию 
дополнительных конкурентных пре-
имуществ для отечественных произво-
дителей и экспортеров сельхозсырья.

«В целях обеспечения баланса между 
потребностями внутреннего рынка и 
экспортом шкур и шерсти Министерство 
сельского хозяйства будет осуществлять 
регулярный мониторинг ситуации и при 
необходимости оперативно принимать 
соответствующие меры, в том числе 
с учетом потенциальной реализации 
инвестиционных проектов в сфере пере-
работки», – также пообещали в МСХ.
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, 
фото Акмарал ЕСИМХАНОВОЙ

Ежегодно в области высаживали и высаживают, 
в том числе, и в областном центре, многие 

тысячи деревьев и кустарников. Если их под-
считать и сберечь, то в регионе на немалой части 
степного ландшафта уже давно были бы густые 
смешанные леса. Но их нет. И зачастую дело не 
в климате, а в подходе к озеленению. А он, как 
правило, был по «схеме» – посадил дерево, полил 
пару раз и забудь о нем. И если оно погибнет, то 
– не беда, так как на этом месте дадут задание 
высадить новый саженец. Так было годами. 
Вроде как бордюры и асфальт, которые на одних 
и тех же местах города меняют периодически с 
короткими интервалами. Но сегодня к озелене-
нию городов и сел области принят иной подход. 
Массовая посадка деревьев в рамках акции «Таза 
Қазақстан» набирает обороты. 

Как рассказал в одном из своих интервью 
главный специалист управления энергетики и 
ЖКХ области Максат Оралбеков, раньше озеле-
нение велось по однолетним контрактам, но в 
последние годы были введены трехлетние. Эту 
практику впервые испытали в Экибастузе, и она 
показала свою эффективность.

– Договор на посадку и уход за деревьями 
теперь заключается на три года. Подрядные 

организации проводят комплексные работы, 
полностью отвечая за приживаемость растений, 
адаптацию к почве и полив. В свою очередь, мы 
ведем строгий мониторинг. Таким образом, 
подрядчики несут ответственность не только 
по договору, но и перед павлодарцами, – сказал 
Максат Оралбеков.

По такой технологии, к примеру, за несколько 
последних дней апреля в Аксу и Павлодаре выса-
жено по две тысячи деревьев, в Экибастузе – чуть 
более тысячи, а в районах – по нескольку сотен. 
В посадках преобладают наиболее устойчивые 
к местному климату растения: пирамидальные 
тополя, ивы, сосны, ели, рябины.

Говоря об ответственности за посаженные 
недавно деревья, представитель подрядной 
организации Амангельды Жукенов пояснил, что 
работы начались еще осенью прошлого года, так 
как качество озеленения во многом зависит от 
ухода за деревьями.

– Просто посадить дерево – такая схема у 
нас теперь не работает. Сначала мы подбираем 
место, заменяем обычный грунт плодородной 
почвой, так как встречается глинистая земля. 
Перед посадкой обогащаем почву органомине-
ральными удобрениями, чтобы улучшить укоре-
нение, предотвратить пожелтение и обеспечить 
саженец необходимыми микроэлементами, – по-
яснил новый подход к озеленению А. Жукенов.

По его словам, главная цель – ухаживать за 
деревом первые несколько лет, следить за его 
укоренением до осени, поскольку любое дерево 
проходит период адаптации. Только тогда можно 
говорить о хорошей приживаемости растений. 
Также полив деревьев производится раз в три 
дня, но и здесь есть нюансы: если на глубине пять 
сантиметров почва остается влажной, поливать 
не стоит – дерево может погибнуть. Агрономы 
подрядных организаций поясняют, что сухая 
лунка не всегда означает, что о деревце забыли.

Новая технология озеленения уже демон-
стрирует свою эффективность. В частности, 
в областном центре при посадке деревьев в 
районе природного памятника палеонтологии 
«Гусиный перелет» на берегу Иртыша, на нижнем 
ярусе центральной набережной и в сквере Дома 
инвесторов. Саженцы, высаженные по новой 
технологии, появились в районе садоводства 
«Фрегат» – в рамках формирования зеленого 
пояса Павлодара. В Экибастузе аналогичные 
мероприятия реализуются на привокзальной 
площади. Прибавилось деревьев и вдоль авто-
трассы Павлодар – Аксу.

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото автора

Участники и организаторы ме-
роприятия делились своими 

исследованиями и открытиями, 
подчеркивая исключительную 
ценность дикорастущей яблони 
Сиверса (Malus sieversii), которая 
произрастает преимущественно в 
горных районах Центральной Азии 
– на территории Казахстана, Китая, 
Кыргызстана и Узбекистана.

Это дерево может достигать вы-
соты 10-15 метров и отличается 
широкой раскидистой кроной. 
Его плоды варьируются по форме, 
вкусу и размеру – от небольших 
терпких до довольно крупных и 
сладких. Яблоня Сиверса отли-
чается высокой устойчивостью к 
болезням, вредителям и суровым 
климатическим условиям, что де-
лает ее важнейшим генетическим 
источником для селекционной 
работы.

Доктор Айгуль Касымова, веду-
щий специалист по дикорастущим 
плодовым культурам, в своем 
выступлении подчеркнула, что 
«яблоня Сиверса – это не просто 
ботанический вид. Это живой па-
мятник природы, который несет 
в себе генетическое наследие всех 
современных яблонь». 

Впервые этот вид был описан в 
конце XVIII века российским есте-
ствоиспытателем немецкого про-
исхождения Иоганном Сиверсом. 
В своей работе, датированной 1793 
годом, он упоминал об обширном 
яблоневом лесе в долине реки Ур-
джар. Удивленный необычными 
свойствами деревьев, Сиверс от-
мечал их исключительную приспо-
собляемость: яблони могли расти на 
бедных почвах при нехватке влаги 
и выдерживали сильные морозы. 

В XX веке азиатскую дикую ябло-
ню всесторонне изучал казахстан-
ский академик Аймак Джангалиев. 

Наталья БУТЫРИНА, Актау, 
фото с сайта in.pinterest.com

Утилизация мусора становится про-
блемой номер один во всем мире. 

И Мангистауская область – не исключе-
ние. От ее грамотного решения зависит 
санитарное состояние региона, жизне-
деятельность населения, экологическая 
ситуация в отдельно взятых районах 
области. Предложений по вывозу мусора 
дешево – много, но все меньше тех мест, 
куда этот мусор можно вывозить без 
ущерба здоровью человека и окружаю-
щей среде.

В общепринятом понимании источ-
ники альтернативной энергетики – это 
ветер, солнце и вода. Но есть еще один 
воспроизводимый ресурс, о котором 
часто забывают, – мусор. Вторичное 
использование разнообразных отходов 
предпочтительнее их захоронения. 
Мусор может быть отправлен на пере-
работку для производства новой продук-
ции или стать энергетическим сырьем. 
Потенциал отходов как альтернативного 
источника энергии представляет собой 
важную область развития, которая может 
привести к значительным изменениям 
в секторе энергетики.

В Мангистауской области по поруче-
нию президента Казахстана комплек-
сно ведутся работы по сортировке и 
утилизации твердых бытовых отходов. 
Напомним, что глава государства пору-
чил создать целостную инфраструктуру 
сбора, сортировки и переработки твер-

дых бытовых отходов, а также привести 
полигоны в Мангистауской области в 
соответствие с нормативными требо-
ваниями.

Переработка мусора – важнейшая 
экологическая, санитарно-эпидемио-
логическая и социально-экономическая 
задача и для Мангистауской области. 
Сегодня для переработки ТБО и другого 
отработанного сырья создаются различ-
ные технологии, включающие выработ-
ку энергии из отходов. Под утилизацией 
отходов в энергию традиционно под-
разумевается сжигание мусора. Исходя 
из этого термина, произошло название 
«мусоросжигательные» заводы. В мире 
возникли современные технологии 
утилизации мусора, позволяющие 
получать энергию. Понятие «мусор» 
стало шире и начало включать в себя 
отходы, располагающие потенциалом 
ВИЭ, такие как: промышленные, сель-
скохозяйственные, твердые бытовые 
(коммунальные), а также побочные 
продукты производства.

Энергия из отходов – это не только 
снабжение городского хозяйства и пред-
приятий теплом, электричеством, паром, 
горячей водой, но и решение экологиче-
ских проблем. Именно такой инвести-
ционный проект строительства завода 
по утилизации ТБО и превращению их 
в электроэнергию планирует реализовать 
компания «Lester Invest Group».

Основная цель проекта – перераба-
тывать 200 тонн бытовых отходов еже-
дневно с последующей выработкой из 

них 26,5 млн кВтч электроэнергии в год. 
Уникальная установка, конечно, не из-

менит высокий спрос на «вывоз мусора 
дешево», но поможет в будущем, возмож-
но, полностью отказаться от городских 
свалок твердых бытовых отходов. Кроме 
того, ее производственная мощность 
приведет к расчистке ранее созданных 
свалок, а выработанная энергия пойдет 
на обеспечение потребностей жилых 
районов и промышленных предприятий.

Согласно статистическим данным, с 
2020 по 2023 год в городе Актау ежегодно 
собиралось от 85 до 94 тысяч тонн бы-
товых отходов. Около 75% отходов при-
годно для преобразования их в энергию.

Из презентации проекта стало извест-
но, что на заводе будет установлен котел 
мощностью 7 МВт, внедрен безопасный и 
эффективный процесс переработки отхо-
дов на основе современных технологий. 
По итогам встречи руководителя ком-
пании-инвестора и главы региона был 
подписан меморандум о сотрудничестве.

Стоит отметить, что в регионе об-
разуется порядка 150 тыс. тонн отходов 
в год. Из них сортируется менее 20%. В 
основном из общей массы отбираются 
макулатура и пластик. Часть макула-
туры принимает компания Kazakhstan 
Kagazy. Всего в области функционирует 
12 пунктов приема отходов, работают 
более 10 субъектов малого бизнеса, 
занимающихся раздельным сбором и 
сортировкой отходов. 

В последнее время появилось несколь-
ко мини-заводов по переработке шин, 

которые превращаются в резиновую 
каучуковую крошку. Продукция экспор-
тируется в Китай и Россию. К сожалению, 
остальные отходы захораниваются или 
просто складируются на несанкциони-
рованных свалках.

Сокращение объемов отходов на по-
лигонах – одна из актуальных эколо-
гических проблем на сегодня. И это не 
говоря о том, что крайне актуальной в 
Мангистау стала проблема незаконных 
свалок. Несколько лет назад благодаря 
космическим съемкам были выявлены 
точки незаконных свалок в городах Актау 
и Жанаозене, а также в радиусе 50 км от 
них. Начиная с 2024 года, космические 
съемки проводятся в районных центрах. 
Для улучшения экологической ситуации 
в Мангистауской области акимат разра-
ботал специальную программу на период 
с 2023 по 2026 год по утилизации отходов 
и ликвидации несанкционированных 
свалок и карьеров в селе Шетпе.  

По информации, предоставленной об-
ластным управлением природных ресур-
сов и регулирования природопользова-
ния, в 2024 году в Мангистау у населения 
собрано 133 898 тонн твердых бытовых 
отходов, из которых отсортировано 51 
585 тонн (38,5%). В регионе функциони-
рует 23 полигона ТБО, из которых семь 
общей площадью 111 гектаров соответ-
ствуют экологическим и санитарным 
требованиям. Отсутствие достаточного 
количества легализованных полигонов 
приводит к образованию несанкциони-
рованных свалок, негативно влияющих 
на здоровье населения и окружающую 
среду. 

К слову сказать, решить вопросы разви-
тия и цифровизации системы обращения 
с твердыми бытовыми и строительными 

ШАГ К УПРАВЛЕНИЮ 
ПРИРОДНЫМИ 
РИСКАМИ
В Восточном Казахстане разработана 
система мониторинга паводковой 
обстановки области, которая действует 
на базе Ситуационного центра ВКО 
в режиме реального времени.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, фото автора   

Новая система – это современный инструмент управле-
ния природными рисками, объединяющий данные с 

гидропостов, спутников, метеослужб и инженерных служб.
По словам руководителя Управления цифровизации и 

архивов ВКО Кайрата Бимагамбетова, она обеспечивает 
непрерывное наблюдение за уровнем воды, ледовой 
обстановкой и паводкоопасными территориями, а также 
использует нейросетевые алгоритмы для прогнозирования 
развития ситуации. 

«Визуализация информации в виде интерактивных карт, 
графиков и таблиц позволяет оперативно реагировать на 
угрозы и принимать обоснованные управленческие реше-
ния, направленные на защиту населения и инфраструктуры 
региона. Созданная цифровая система – это шаг к развитию 
IoT-платформы в управлении природными рисками, которая 
обеспечивает комплексный, оперативный и точный под-
ход к реагированию на паводковую угрозу», – отметил он.

Система работает по таким направлениям, как статус 
по гидропостам, ледовая обстановка и противопаводко-
вые меры, а модуль охватывает 49 гидропостов, данные 
с которых ежедневно поступают из «Казгидромета» и 
визуализируются в виде цветовой шкалы угроз: зеленый, 
оранжевый, красный. 

«С помощью шкалы угроз  рассчитывается время добе-
гания воды между гидропостами, прогнозируются уровни 
и расход воды с применением нейросетей, выделяются 
зоны риска (безопасная, тревожная, критическая) на основе 
исторических данных и инженерных вмешательств. 

Кроме того, реализован мониторинг ледовой обстанов-
ки: светофорный индикатор указывает на открытую воду, 
белый – на ледостав, смешанный – на фазу ледохода. Си-
стема отображает паводкоопасные населенные пункты с 
градацией по уровням риска и предоставляет подробную 
информацию при наведении: население, количество домов, 
причины уязвимости. В отдельном блоке отражаются пре-
вентивные меры: очистка и углубление каналов, арыков, 
мостов, устройство водоотводных каналов, вывоз снега, 
проведение взрывных и инженерных работ по укреплению 
берегов и дренажу», – проинформировали в Управлении 
цифровизации и архивов.

В целом в регионе продолжают развивать цифровую 
сферу, ведь Казахстан обозначил цифровую независимость 
как стратегическую цель и активно развивает технологии 
искусственного интеллекта, который уже используется в 
медицине, транспорте и государственных услугах. Парал-
лельно с развитием цифровизации неотъемлемой частью 
цифровой независимости является кибербезопасность, 
действующая в рамках концепции «Киберщит Казахстана».

ЭНЕРГИЯ ИЗ ОТХОДОВ
В Актау планируют построить завод по переработке твердых бытовых отходов в энергию. 
Инвестиционный проект строительства завода по энергетической утилизации твердых бытовых 
отходов предложил генеральный директор ТОО «Lester Invest Group» Акылбек Ахметов на встрече 
с акимом Мангистауской области Нурдаулетом Килыбаем

отходами в регионе предложил руковод-
ству области генеральный директор ТОО 
«Shalkar Innovations» Данияр Байгараев. 
В рамках проекта будет внедрена единая 
цифровая система сбора и переработки 
бытовых отходов, которая позволит ав-
томатизировать процесс, повысит про-
зрачность и эффективность за счет GPS-
отслеживания и онлайн-мониторинга. То 
есть, по проекту с помощью специальной 
программы будет контролироваться про-
цесс своевременной очистки мусорных 
контейнеров.

Аким области Нурдаулет Килыбай 
отметил актуальность инициативы для 
региона и дал конкретные поручения 
соответствующим госорганам по ком-
плексной проработке проекта и его 
последующей реализации. «Внедрение 
современной и эффективной системы 
управления отходами будет способ-
ствовать чистоте региона и комфортной 
жизни жителей. Мы поддерживаем 
эту инициативу», – сказал Нурдаулет 
Килыбай.

К слову сказать, для решения проблемы 
управления отходами в рамках про-
граммы АО «Жасыл Даму» в регионе за-
планировано финансирование четырех 
проектов. Инициативы направлены на 
улучшение системы сортировки, перера-
ботки и производства продукции из ТБО. 

Как стало известно, положительные 
результаты уже достигнуты по трем из 
представленных проектов – это органи-
зация сортировки и переработки ТБО в 
Актау и Мунайлинском районе; развитие 
существующей сортировочной компа-
нии; также производство крафт-бумаги 
и расширение производства полиэти-
леновых изделий в областном центре.

На стадии подготовки к реализации 
находятся проекты по созданию пере-
рабатывающих мощностей в Бейнеуском, 
Тупкараганском, Мангистауском и Кара-
киянском районах. 

ТАЗА ҚАЗАҚСТАН

НЕ ТОЛЬКО ПОСАДИТЬ, 
НО И ВЫРАСТИТЬ
Эффективную методику озеленения внедрили в Павлодарской области. 
Она успешно проходит апробацию и показывает хорошие результаты.

В АЛМАТЫ ЧЕСТВОВАЛИ… 
ЯБЛОНЮ СИВЕРСА
В начале мая в главном Ботаническом саду Алматы 
состоялся праздник, посвященный цветению яблони 
Сиверса – уникального растения, признанного предком 
всех современных сортов яблонь. Мероприятие собрало 
ученых-ботаников, экологов, селекционеров и всех 
неравнодушных к природному наследию региона. 

ционером Егором Редько, пересе-
ленцем из Воронежской губернии. 
В 1865 году он привез в станицу 
Верный (ныне Алматы) саженцы 
сорта «Апорт Александра». Чтобы 
адаптировать дерево к суровым 
условиям предгорий Тянь-Шаня, 
Редько скрестил культурный сорт 
с дикорастущей яблоней Сиверса. 
Так появился знаменитый апорт – 
символ Алматы. 

К сожалению, сегодня яблоня 
Сиверса находится под угрозой 
исчезновения из-за интенсивно-
го антропогенного воздействия. 
Один из природных генетических 
резерватов этого вида расположен 
в ущелье Тау-Тургень, в 80 кило-
метрах к юго-востоку от Алматы. 
Его площадь составляет 31 гектар. 
В 2026 году здесь планируется от-
крыть визит-центр и новый тури-
стический маршрут, который будет 
проходить через территорию Иле-
Алатауского национального парка. 
Сохранение яблони Сиверса – это не 
просто вопрос ботаники. Это дело 
национального значения, связан-
ное с охраной биоразнообразия, 
исторической памяти и культурной 
идентичности Казахстана.

Праздник стал не только науч-
ным, но и культурным событием, 
объединившим профессионалов и 
горожан в стремлении сохранить 
живое наследие, подарившее миру 
одно из самых узнаваемых и люби-
мых плодов – яблоко.

Он выдвинул гипотезу, впослед-
ствии подтвержденную ДНК-
анализом: именно яблоня Сиверса 
является предком большинства 
современных культурных сортов 
яблок. Одним из ее известных ги-
бридов стал алматинский апорт. Его 
история связана с русским селек-
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Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото из семейного архива 
семьи НУРШАИХОВЫХ

О своем отце, о том, каким он был в 
семье, как рождались его книги и 

что осталось за страницами, рассказы-
вает его дочь – филолог, преподаватель 
КазНГУ им. аль-Фараби Жанар Нуршаи-
хова, делясь личными воспоминаниями 
в интервью с нашим корреспондентом. 

Имя Азильхана Нуршаихова (1922-
2011) навсегда вписано в золотой фонд 
казахстанской литературы. Участник 
Великой Отечественной войны, публи-
цист, редактор, писатель – он не только 
прошел суровые дороги войны, но и 
сумел сохранить в себе тонкость чувств, 
удивительную чистоту и веру в добро. Его 
проза – это голос эпохи, рассказанной 
просто и тепло. Это голос, исходящий как 
будто бы от «сердца к сердцу».

Азильхан Нуршаихов кратко, но очень 
емко охарактеризовал свой жизненный 
путь словами: «Артиллерист, студент, 
журналист, писатель». Сегодня о нем 
вспоминают не только как о писателе, 
но и как о человеке, чья личность была 
отражением его книг.  

– Жанар Азильхановна, вы рас-
сказывали, что первые публикации 
вашего отца появились еще в юности. 
С чего началась его любовь к литера-
турному слову?

– Папа действительно начал очень 
рано – с 14 лет. Его первые публикации 
были в районных и областных газетах. 
Это были простые детские стихи: про 
пионерский праздник, про Родину, про 
школу, про дружбу. Он не придавал этим 
воспоминаниям большого значения. Го-
ворил просто: «Меня с детства печатали». 
А у меня, например, первое сочинение 
появилось в «Балдыргане», и было оно 
на тему «Что бы я сказала Ленину, если 
бы встретила его». До сих пор вспоминаю 
об этом с улыбкой и легким смущением.

– Он прошел всю Великую От-
ечественную войну. Расскажите, что 
именно он вспоминал об этом вре-
мени, о своей службе в составе 100-й 
Казахской стрелковой бригады?

– Папа прошел всю войну командиром 
орудия в составе 100-й Казахской стрел-
ковой бригады, воевал на Калининском, 
2-м Прибалтийском, 1-м и 2-м Бело-
русских фронтах. Одну из его военных 
историй, основанную на реальных 
событиях, я часто рассказываю своим 
студентам. Четверо казахских мальчи-
шек с гаубицей прошли всю войну – от 
Калининского фронта до Победы. Ино-
гда лошадь тянула пушку, иногда – сами. 
Один из таких моментов – настоящий 
подвиг: их орудие поднимали на холм 
под обстрелом, и чтобы не перевернулась 
пушка, кто-то должен был сесть на ствол. 
Это был папа. Он сам. Представляете – 18 
лет, под снайперским прицелом… 

Они отстреливались до последнего 
снаряда. Двое погибли, один был ранен, 
а у папы – лишь царапина от осколка по 
мизинцу. Война его пощадила. Повесть 

«Песнь любви» он посвятил своему другу, 
однополчанину, ветерану войны Адиль-
хану Кусаинову – талантливому человеку, 
который потерял зрение, но сохранил 
свет в сердце.

– Его стихотворение «Письмо Джам-
булу» стало своеобразным посланием 
фронта. Это было отражением реаль-
ной переписки?

– Да, отец переписывался с Джамбулом 
Жабаевым. В письмах, а позже и в стихах, 
он писал о том, как солдаты на передовой 
любят свою землю, как будут защищать 
стариков и детей, как не пропустят врага 
к своей земле. 

– В юности на меня и на многих 
читателей произвел огромное впе-
чатление роман «Годы радости и 
любви». Ербол – очевидно, автобио-
графический герой. А кем же была в 
действительности Ментай?

– Помню, как в день моего рождения 
подруга пригласила меня в ТЮЗ им. Мус-
репова на премьеру спектакля по этому 
роману. Я еще ничего не знала заранее. 
И вдруг – афиша: «Махаббат, қызық мол 
жылдар»! Сердце сжалось. Весной как раз 
вышел сериал, который я не досмотрела, 
но спектакль… 

Он вынул всю душу. Режиссер Фархад 
Молдагул вынашивал проект целых пять 
лет, написал шесть версий – и нашел 
верную. Я видела обеих актрис в роли 
Ментай – потрясающие! Тонкие решения, 
сильная сценография, символика алого 
покрывала, сцена сна… Это было глубоко, 
нежно и больно. 

И, да – Ербол очень похож на отца. Его 
тонкость, достоинство, сдержанность, 
внутренняя сила – все это о нем. Не могу 
передать радость, которую я испытала во 
время просмотра спектакля. Я когда-то 
помогала папе переводить этот роман 
на русский язык. Знаю все детали этого 
произведения, но на этот раз история 
развивается по-новому – сквозь призму 
современного взгляда и оригинально-
го режиссерского прочтения Фархада 
Молдагула.

Ментай – это одновременно реальный 
человек из жизни и в то же время худо-
жественный образ, воплотивший в себе 
черты казахстанской девушки тех вре-
мен, образ собирательный, но имеющий 
реальную основу.

– Писательская встреча Азильхана 
Нуршаихова с Бауыржаном Момы-
шулы легла в основу книги «Истина 
и легенда». Как отец ваш вспоминал 
первую встречу и разговор с леген-
дарным полководцем, участником 
обороны Москвы? 

– Он говорил, что это была не просто 
беседа, а духовная исповедь двух фрон-
товиков. Разговор длился с вечера до 
утра следующего дня, и в итоге вместо 
газетной статьи родился роман-диалог: 
«Истина и легенда». Папа очень уважал 
Бауыржана Момышулы. Эта встреча 
оставила в нем глубокий след, и он не 
раз об этом вспоминал. А книга, которая 
вышла в 1976 году, переведена была на 
разные языки. Помню один забавный 

случай. Мы ждали в гости Бауыржана 
Момышулы. 

Все уже были наслышаны о его непро-
стом характере, и нас строго предупре-
дили: сидеть тише воды, ниже травы. 
Братья, уже студенты, помогли чем 
могли – и поспешили исчезнуть, а мы 
с сестрой остались на кухне, возились с 
приготовлениями. Ожидалось, что при-
дет сам Бауыржан Момышулы и Дмитрий 
Снегин с супругой. Больше никого не 
приглашали – великий полководец не 
терпел суматохи и многолюдья. 

Мы с сестрой были в напряжении, и, как 
назло, в самый неподходящий момент 
уронили что-то с грохотом. Раздался 
оглушительный шум, а затем – звеня-
щая тишина. И вдруг – громкий голос 
полководца: «В народе говорят: если 
хозяйка не хочет привечать гостей, она 
гремит посудой на кухне». Мама, не рас-
терявшись, спокойно ответила: «Хозяйка 
уже полчаса как сидит с вами за одним 
столом». Все рассмеялись. Напряжение 
спало, и назревавший конфликт сам со-
бой растворился в дружеской атмосфере. 
А за книгу «Истина и легенда» в русском 
переводе папа получил Государственную 
премию имени А. Фадеева.

– Ваш отец пронес через всю войну 
два тома романа «Путь Абая» Мухтара 
Ауэзова. Что он рассказывал об этом? 
Мухтар Омарханович был его учите-
лем в вузе?

– Лучше всего он сам ответил на это в 
своих воспоминаниях, где говорилось, 
что через всю войну, сквозь окопы, бои 
и походные ночи он пронес с собой два 
тома любимого романа «Путь Абая». Эта 
книга была для него не просто литерату-
рой – она согревала душу, напоминала 
о родной земле, вдохновляла в самые 
тяжелые минуты. Он бережно хранил 
ее, как святыню, пряча между шинелью 
и солдатским вещмешком, читая при 
тусклом свете в редкие часы затишья. 

Когда война закончилась, папа с осо-
бым трепетом передал книги самому 
автору, своему преподавателю – из-
вестному писателю Мухтару Ауэзову. 
Тот взял тома в руки, внимательно по-
смотрел, поднес к лицу и вдруг неожи-
данно сказал: «Порохом пахнет». В этой 
короткой фразе было все: и фронтовая 
истина, и уважение к юному солдату, 

сохранившему книгу среди смерти, и 
невидимая, но прочная связь между 
писателем и бойцом – между словом 
и жизнью. 

Но история, которая глубоко осела в 
моей памяти, о которой хочется расска-
зать, перекликается и с судьбой моего 
отца, и с самим романом. Однажды солдат 
Афганской войны Кожахмет Пирмашев 
попросил меня познакомить его с отцом, 
чтобы передать уцелевшие страницы 
книги «Махаббат, қызық мол жылдар» – 
те самые, которые его боевой товарищ 
держал в руках в момент гибели. Эта 
книга, как и «Путь Абая» для фронтови-
ков Великой Отечественной, стала для 
поколения афганцев символом света, 
любви и веры. Отец был глубоко тронут. 
Он взял эти страницы, помолчал, а потом 
тихо сказал: «Значит, и моя книга была 
на войне… И она ранена». 

– Вы говорите о силе слов Азильхана 
Нуршаихова, об искренности. Помню, 
как на встречу с писателем невозмож-
но было попасть, всегда была масса 
народа, самых разных поколений. 
Что делало его встречи с читателями 
такими особенными?

– Это было не объяснить логикой. Ма-
гия? Харизма? Когда он говорил, люди 
смеялись и плакали вместе с ним. Папа 
будто создавал из зала единство душев-
ного пространства. Он говорил просто, 
понятно, но искренне, по-человечески, 
что доходило до глубины сердца каж-
дого слушателя. Он не повторялся, даже 
автографы всегда писал индивидуально, 
обращаясь к человеку. В словарях харизму 
называют «искрой Божьей». У него она 
была. Он жил словом, и жил – для людей. 

– Прочитала повесть «Халима», о 
большой и светлой любви двух лю-
бящих друг друга сердец, где папа 
ваш пишет: «Она была не только ма-
терью моих детей, она была и моей 
матерью». Это была проникновенная 
история любви ваших родителей. Рас-
скажите, пожалуйста, о самых близких 
вам людях.

Сквозь сердце 
и время
Он прошел всю войну в составе 100-й Казахской 
стрелковой бригады, воевал на передовой, а затем 
перенес пережитое на страницы своих книг. Каков он был 
в жизни? Какими глазами видела его семья?

– Да, эта повесть для нас – не просто 
литературное произведение. Все мы 
тяжело переживали горькую утрату. А 
папа места себе не находил, в память о 
маме написал «Двадцать слов о Халиме», 
которые позже издавались в журнальном 
варианте: «Халима».

Это книга, через которую папа пере-
дал все свое тепло, уважение и любовь 
к маме. Он писал о ней с такой нежно-
стью и любовью, с каким-то особым 
светом, который, кажется, исходил не 
только от чувств, но и от самой сути 
их отношений. Маму звали Халима, и 
именно такой – настоящей, живой, с 
ее добротой, терпением, скромностью 
и внутренней силой – она осталась и в 
книге, и в нашей памяти. 

Она никогда не стремилась быть в 
центре внимания, но для нас она всегда 
была сердцем всего дома. Когда я читаю 
«Халиму», я узнаю маму в каждой строке. 
Папа смог запечатлеть в этой повести не 
только свою любовь, но и образ казахской 
женщины, верной, самоотверженной, 
сильной в молчании. Эта книга – па-
мятник их чувствам и одновременно 
– бесценный дар нам, детям, внукам, 
правнукам и всем читателям. 

Каждый раз, открывая эту книгу, мы 
словно возвращаемся к истокам – к 
семейному очагу, где живут любовь, 
память и благодарность. «Халима» учит 
нас беречь то, что по-настоящему ценно: 
любовь, уважение, верность, челове-
ческую теплоту, искренность чувств и 
глубину отношений. У меня всегда было 
ощущение, что мама любит именно меня 
больше всех. 

Я никогда никому об этом не говорила. 
Но со временем узнала: каждый из нас 
втайне думал то же самое – что мама лю-
бит именно его. Так думали и внуки, и не-
вестки, и зятья. И, конечно же, так думал 
и папа. Ее любви действительно хватало 
на всех. Но хватило ли ей нашей любви? 
Успели ли мы вернуть ей хотя бы каплю 
того, что получали от нее каждый день? 
Мы спешили жить, учиться, работать, 
создавать семьи, решать ежедневные 
заботы. А мама просто была рядом – как 
свет в окне, как тепло и уют в доме, кото-
рая всегда заботится и ждет. Эта повесть 
позднее легла в основу книги-поэмы 
«Песнь вечной любви», опубликованной 
в 2005 году.

– Ваш отец прошел войну и оставил 
нам глубокие произведения о фрон-
товой правде – «Повесть о солдате», 
«Экипаж без номера» и другие. Как 
вы воспринимали эти книги в детстве 
и юности? О чем он говорил, когда 
писал о войне? Что значила для него 
фронтовая тема, и как, по-вашему, 
она отразилась на его литературной 
судьбе?

– Да, фронтовая тема занимала в 
творчестве папы особое, очень глубокое 
место. Он прошел всю войну, но никогда 
не говорил о себе как о герое. Он всегда 
подчеркивал: настоящий герой – это 
тот, кто отдал свою жизнь и не вернул-
ся. Я помню, как он работал, сидел за 
письменным столом, молча, с особым 
выражением в глазах. Это было не просто 
творчество – это была внутренняя работа 
души, дань памяти, боль, пронесенная 
сквозь годы.

Мы, его дети, росли с ощущением, 
что война – это не строки в учебнике, 
а тяжелая судьба нашего отца, всего их 
фронтового поколения, их боль и пере-
живания. И, наверное, главное, что он 
стремился передать через свою военную 
прозу, – это ценность мира, жизни, друж-
бы. Он писал не для того, чтобы напугать, 
а чтобы научить ценить мир и каждый 
достойно прожитый день.

 

На фото – работы участников конкурса «Инновационные конструкции 
из экоматериалов в архитектурной среде»

ЛАУРЕАТ

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Фильм раскрывает драму людей, 
эвакуирующихся в Казахстан из 

европейской части СССР в начальный 
период Великой Отечественной во-
йны 1941-1945 гг. На фоне огромных 
человеческих масс, перемещающихся 
при отсутствии элементарных удобств 
на тысячи километров, в «Эвакуации» 
показана частная история нескольких 
персонажей. Это две молодые женщины 
с детьми и музыкант столичного орке-
стра. Казахстан в те годы принял при-
мерно 1,5 млн человек – эвакуируемых, 
депортированных и командированных. 
В то же время на фронт было призвано 
1,2 млн казахстанцев при населении 
Казахской ССР в 6,2 млн человек. 

Основная часть фильма была отснята 
в 2018 году, но по разным причинам его 
производство было приостановлено. 
«Эвакуацию» удалось завершить лишь 
в апреле текущего года. Лента стили-
зована под кинохронику 1940-х годов, 
снята в обычном в то время черно-белом 

формате 4:3. Съемки проходили в Ал-
маты. Натурой служили сохранившиеся 
исторические здания железнодорожно-
го депо и бывшей больницы Турксиба. 

«В центре повествования Наталья и ее 
дочь Галя, которые в поисках спасения 
движутся на Восток, вместе с другими 
эвакуированными. В хаосе, на одной 
из железнодорожных станций, Наталья 
теряет дочь и отправляется на ее поиски 
в Алма-Ату. Это история о простых лю-
дях, которые, столкнувшись с ужасами 
войны, несмотря ни на что, находят в 
себе силы сохранить веру в любовь», – 
написано в синопсисе фильма.

Трагедия войны в значительной сте-
пени показана через детские судьбы. 
«Детская тема звучит отдельной линией. 
Это вообще основная часть фильма. Я 
люблю работать с детьми, они никогда 
не врут. Им сложно врать в кадре, потому 
что они этого еще не научились делать», 
– отмечает Фархат Шарипов. 

В главной детской роли, юной Гали, 
снялась Евдокия Скирта, дочь известно-
го казахстанского театрального режис-

сера и актера Дмитрия Скирты. С ролью 
ее мамы Натальи отлично справилась 
российско-немецкая актриса Наталья 
Витмер. Удачным был и большой актер-
ский дебют Екатерины Балакший. Она 
сыграла Любу, подругу Натальи. В роли 

столичного музыканта выступил Ви-
талий Багрянцев. Среди исполнителей 
детских ролей выделяется Жания Жак-
сылык, сыгравшая Шолпан, младшую 
дочь Бауыржана (Дулыга Акмолда) и его 
супруги (Алтынай Ногербек). 

«Эвакуация сама по себе, как факт… 
негласный герой этого фильма, – гово-
рит Фархат Шарипов. – Прежде всего, это 
антивоенный фильм. Фильм сообщает: 
война это ужас. Возможно, нужно об этом 
напомнить сегодня, потому что новости, 
которые сейчас идут на нас, делают нас 
привыкшими к этим ужасам, делают 
нас жестокими, безразличными, страв-
ливают людей. Мне бы хотелось этим 
фильмом дать почувствовать, насколько 
это ужасно. При том, что в фильме нет 

военных действий, нет стрельбы. Через 
главную героиню я хотел показать силу 
человеческого характера… При всех 
этих ужасах человек может справиться, 
сохранить в себе любовь. Я бы хотел, 
чтобы все об этом знали, чтобы у всех 
хватало на это сил».

Свое мнение о фильме высказала 
киновед Гульнара Абикеева: «Эваку-
ация» это кино, которое призывает к 
миру. Огромный ужас войны показан в 
маленькой локальной истории, которая 
всех нас впечатлила. Во время войн 
разрушаются города и страны. Но са-
мое главное, что происходит это, когда 
близкие люди теряют друг друга».

В широкий казахстанский прокат 
фильм «Эвакуация» выходит 19 июня.

Антивоенный художественный фильм «Эвакуация», снятый на киностудии «Казакфильм» Фархатом 
Шариповым, отмечен на недавно прошедшем 47-м Московском международном кинофестивале. 
Лента была удостоена специального приза жюри «Серебряный Георгий». Накануне выхода 
в широкий прокат в Алматы прошел пресс-показ фильма. 

Киновед Гульнара АБИКЕЕВА  
и режиссёр Фархат ШАРИПОВ

Фильм о войне, где не стреляют



Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Фестиваль проходил на площадке у 
здания Каспийского университета. 

Студенческие команды представили свои 
проекты малых архитектурных форм в 
виде макетов в натуральную величину 
из гофрированного картона. По условиям 
конкурса соединения элементов картонных 
конструкций выполнялись из того же гоф-
рированного картона без использования 
клея и иных фиксаторов.     

Просуществовавший несколько часов 
импровизированный картонный городок 
продемонстрировал креативность мышле-
ния и инженерные навыки нового поколения 
творцов. Дизайнерские и архитектурные 
конкурсы под открытым небом давно и 
успешно проводятся по всему миру, но в 
Казахстане это случилось впервые.

В двухэтапном конкурсе участвовало 23 
команды (около 150 студентов) из вузов 
и колледжей Кыргызстана, Узбекистана и 

Казахстана. В каждой из них было до 10 
студентов и руководитель-профессионал. 
В финал попали восемь команд из Алма-
ты. Победителем конкурса стала команда 
КазНИТУ им. Сатпаева с девизом «Лучше 
всех!». Она состоит из четырех третье-
курсниц: лидера – Айгерим Орбасиновой, 
Альбины Орынгалиевой, Айткул Балым, 
Анель Биарстановой. Руководил проектом 
преподаватель КазНИТУ Алмас Толеп. Они 
представили архитектурную композицию 6,7 
метра в ширину и высотой 3 метра. 

Свою идею авторы выразили в описании 
концепции: «Проект основан на образе 
дерева, как живого символа устойчивости, 
роста и связи человека с природой. Цен-
тральный архитектурный элемент – малая 
архитектурная форма (МАФ) выполнена 
в виде цельного стилизованного дерева... 
Это не декоративная скульптура, а функцио-
нальный и инженерный элемент городской 
среды, сочетающий укрытие, зону отдыха и 
систему устойчивого водооборота.   

Пространство организовано как «город-
ская поляна», где природа, технологии и 
человек сосуществуют в балансе…  Система 
сбора дождевой воды интегрирована прямо 
в форму дерева. Вода стекает по веткам, 
попадает в ствол и уходит в накопительные 
резервуары. Повторное использование 
воды снижает потребление коммунальных 
ресурсов…  МАФ-дерево символизирует 
синтез урбанистики и природы, где каждая 
деталь работает во благо экологии». 

Команда Айгерим Орбасиновой полу-
чила чек победителя на 500 000 тенге. Не 
остались без денежных призов еще пять 
финалистов. Общий призовой фонд составил 
1220000 тенге. К сожалению, два авторских 
коллектива (Команда Chyski Echowave из 
КазГАСА и команда Алматинского коллед-
жа строительства и менеджмента) хотя и 
дошли до финала, но не представили свои 
конкурсные конструкции. 

Второй стала команда Каспийского 
университета с девизом «Времена меня-

ются, мастерство неизменно», лидер Филат 
Губернатор, руководитель – преподаватель 
КОУ Ольга Князева. Еще одна команда из 
КазНИТУ с девизом «Прочность в изгибе, 
величие в форме!», лидер Анастасия Бол-
товская, под руководством преподавателя 
КазНИТУ Владимира Яскевича, заняла 
третье место.

«Конкурс стал для студентов очень по-
лезной практикой, – говорит Владимир 
Яскевич. – Это такая среда, где надо делать 
лучше всех. Конкурс всех стимулирует, де-
лает творческий процесс более интересным. 
Ребята ощутили, как их конструкция ведет 
себя в реальном масштабе, почувствова-
ли материал, его возможности. Молодые 
архитекторы часто гонятся за какими-то 
красивыми формами, сложными решениями, 
а в глубину не уходят. А потом, на стадии во-

площения проекта в жизнь, оказывается, что 
это технически невыполнимо, либо дорого, 
или еще что-то такое. А когда архитектор 
со студенческой скамьи учится все щупать 
руками, это становится замечательным опы-
том, который будет полезен в дальнейшей 
профессиональной жизни».

С концертной программой на фестивале 
выступили студенческие танцевальные 
коллективы De Montfort University и Ал-
матинского университета энергетики и 
связи. К сожалению, ArchFEST2025 не стал 
заметным общественным событием. Он 
прошел быстротечно, в течение нескольких 
часов, практически без публики. Несмотря 
на выгодную локацию в центре южной 
столицы и зрелищность представленных 
работ, алматинцы фактически не заметили 
фестиваль.

ARCHFEST2025

Действительно, «Лучше всех»! 
В алматинском Каспийском общественном университете прошел архитектурный фестиваль 
ArchFEST2025. Его основным событием стал показ работ финалистов Международного 
архитектурного конкурса «Инновационные конструкции из экоматериалов в архитектурной 
среде». Организаторами креативного праздника стали Каспийский общественный университет 
и ТОО «au-studio» при поддержке Проектной академии «Казгор» и партнерстве Клуба молодых 
архитекторов Союза архитекторов РК.
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Народный артист Казахстана 
Димаш Кудайберген славится 

своим головокружительным бес-
страшием в постановке самых 
неожиданных музыкальных экс-
периментов, будь то смешивание 
разных стилей и жанров музыки, 
использование неординарных 
приемов в аранжировках или, 
как в данном конкретном случае, 
изменение динамики, превра-
тившей размеренную мелодию в 
современный танцевальный трек 
при полном сохранении народно-
го колорита.

Еще в самом начале своей ка-
рьеры юный Димаш стремился 
открыть зарубежному слушателю 
всю красоту казахских песен, 
мечтал познакомить мир с куль-
турным наследием Казахстана. 
Обладая тонким музыкальным 
чутьем и интуицией, он тем не 
менее понимал, что для слуша-
телей, не привычных к мелодике 
народных песен в традиционном 
стиле, потребуется адаптирован-
ная западному уху аранжировка. 
Первой ласточкой такого совре-
менного подхода к подаче казах-
ской песни оказалась знаменитая 
«Дайдидау», с которой Димаш 
в 2015 году стал обладателем 
Гран-при «Славянского базара» 
в Витебске. С тех пор прошло 10 
лет, но песня не потеряла своей 
актуальности и по-прежнему 
является одной из любимых в 
репертуаре певца.

Сделав первый шаг в этом на-
правлении и получив бесспорное 
подтверждение своей правоты, 
Димаш год от года наращивал 
темп, не переставая удивлять 
инновативными идеями и реше-
ниями, направленными на по-
пуляризацию казахской культуры 
в мире. 

Знакомя интернациональную 
публику с музыкальным насле-
дием родины, вокалист одно-
временно с этим показывает и 
своим соотечественникам со-
временные тенденции в мире 
музыки. Так хорошо знакомый 
«Дүрдараз» приобрел джазовый 
вариант, «Киелі мекен» поразил 
новым роковым звучанием, а 
представленная только что песня 
«Тау ішінде» удивила ярко выра-
женным поп-стилем. С этой по 
своей сути тойской песней, кото-
рая еще в 1919 году была написана 
знаменитым казахским поэтом 
Сакеном Сейфуллиным, произо-
шла неожиданная метаморфоза. 
Ее с удовольствием на празд-
никах пели бабушки и дедушки 
нынешнего поколения, а теперь 
она получила второе дыхание и 
замечательный шанс стать хитом 
и для их внуков. В своей новой 
аранжировке мелодия остается 
легко на слуху, а под зажигатель-
ный ритм трудно удержаться, 
чтобы не пуститься в пляс.

Интересен тот факт, что впер-
вые певец обратился к этому 
лиричному произведению о 
красоте родного края в 2016 году, 
исполнив ее акапелла в традици-
онной манере на радио «Шалкар». 
На просьбу ведущей во время за-
писи программы «Ұшқын» спеть 
что-то вживую Димаш с радостью 
откликнулся, добавив, что «Тау 
ішінде» – его любимая песня. 
Тогда же певец поделился своим 
мнением о казахской эстраде, 
которая отличается от эстрады 
других стран именно тем, что 
включает в себя и народные ка-
захские песни: «Я думаю, что это 
самое ценное в нашей эстраде. 
Есть разные жанры и направле-
ния в музыке, которые удивляют 
мир, но казахская песня не всем 
знакома. И в будущем, если испол-
нить казахскую песню на мировой 

сцене, то, думаю, она поразит 
весь мир». Эти слова оказались 
пророческими.

Благодаря аккуратному и та-
лантливому подходу к подаче ма-
териала Димашу удалось добиться 
не просто всемирного признания, 
но всемирной любви к песням на 
казахском языке в его интерпре-
тации. В полных залах на его соль-
ных концертах в Америке, странах 
Азии и Европы можно услышать 
многонациональный хор, охотно 
подхватывающий вслед за хариз-
матичным певцом «Махаббат бер 
маған» и «Ұмытылмас күн».

И вот Димаш предпринимает 
очередной новаторский шаг, ко-
торый можно расценивать как же-
лание дать старинной казахской 
песне новую жизнь, которую она 
безусловно заслуживает. «Такие 
произведения поднимают дух 
зрителей, влияют на сознание. 
Песню Сакена Сейфуллина «Тау 
ішінде» невозможно просто 
слушать и не задумываться о ее 
лиризме», – считает главный ре-
жиссер театра «Номад», заслужен-
ный деятель РК Сайлау Камиев. 

Так сложилось, что эта знаковая 
песня, написанная более 100 лет 
тому назад, обрела популярность 
только в середине 50-х годов 
прошлого столетия. Ее непростая 
судьба оказалась созвучна не ме-
нее сложной судьбе ее 25-летнего 
автора.

Сакен (Садвокас) Сейфуллин 
– основоположник соцреализма 
в казахской литературе ХХ века, 
поэт, драматург и писатель, госу-
дарственный деятель, основатель 
Союза писателей Казахстана, 
председатель Совнаркома Ка-
захской АССР, инициатор воз-
рождения имени национальности 
«казах» и придания казахскому 
языку статуса государственного. 
Благодаря музыкальности семьи, 
где отец часто играл на домбре, 

а мать умело рассказывала пре-
дания и сказки, а также благодаря 
проводимым в ауле айтысам, 
будущий поэт смог рано развить 
свое дарование.

Встав на путь просвещения, он 
освоил не только арабскую грамо-
ту в ауле у муллы, но и обучался в 
русско-казахской школе, затем – в 
приходской школе, а позже – в 
трехклассном городском учили-
ще. Сакен познакомился с русской 
литературой, заучивал наизусть 
стихи Абая и принял решение 
стать учителем. 

В середине 30-х годов Сейфул-
лин находился в расцвете своих 
творческих сил. В 1936 году его как 
видного общественного деятеля 
пригласили в Москву на праздно-
вание 100-летия со дня рождения 
А.С. Пушкина. Но наступил 1937 
год, а с ним и время репрессий. 
Сакен был арестован в Алма-Ате и 
год спустя, в 1938 году, расстрелян 
как враг народа. Его творческое 
наследие было предано забвению, 
а все документы и личный архив 
поэта уничтожены. Именно по-
этому и история создания песни 
«Тау ішінде» доподлинно неиз-
вестна и связана со множеством 
легенд.

Лишь в 1957 году Сакен Сей-
фуллин был реабилитирован 
посмертно. Песни поэта, в том 
числе и «Тау ішінде», зазвучали на 
радио и полюбились слушателям, 
найдя отклик в душах и навсегда 
заняв прочное место в сердцах 
старшего поколения.

Родившийся ровно 100 лет спу-
стя Димаш Кудайберген вносит 
сегодня свой вклад в формиро-
вание казахского культурного 
и духовного самосознания. При 
этом вокалист не боится менять 
устоявшиеся формы, объединять 
традиции и новаторство, доби-
ваясь при этом признания как 
со стороны соотечественников, 
так и со стороны иностранных 
слушателей.

Клип к песне «Тау ішінде» рас-
крыл одну из самых ярких сторон 
Димаша-исполнителя и нашел 
горячий отклик у его зрителей: 
«Димаш – талант, который вклю-
чает в себя все аспекты гениаль-
ного художника, который может 
позволить себе быть совершенно 
разным – и веселым, и юморным, 
и зажигательным».  

«Димаш с большим чувством 
юмора, как большинство казахов. 
Клип – это самоирония. Многие 
девушки мечтают быть с Дима-
шем! В этом клипе девушка видит 
Димаша во сне. Он приходит к 
ней с цветами и танцует с ней...»

Кажется, что в этом шутливом 
клипе представлен в ироничном 
ключе собирательный образ 
поклонников Димаша, какими 
их видит сам артист. Так ли это, 
интересуемся мы у режиссера 
клипа Галыма Ассылова. «Мы не 
показываем фанатов глазами 
Димаша, ни в коем случае, – не-
сколько обескуражен вопросом 
Галым. – Это сатира, юмор, уме-
ние смеяться над самим собой». 

И сразу расставляет все точки 
над и: «Задание, что именно он 
хочет видеть в клипе, давал сам 
Димаш».

Тем не менее в клипе Диарс 
без труда узнают свой фанатский 
мир. Мы интересуемся у режис-
сера, как ему удалось так прав-
доподобно отобразить антураж 
жизни фандома? «Всю фанатскую 
атрибутику наши художники рас-
печатали, сделали и воссоздали 
самостоятельно. Художники сами 
с помощью гугла мониторили 
аккаунты».

По сути же, идея клипа в ин-
терпретации Диарс вовсе не 
так далека от задумки Димаша 
и визуальной реализации его 
соратника-режиссера: «Все, что 
происходит в клипе, можно опи-
сать как сон. Его жанр – комедия: 
легкая, ироничная, где вы можете 
наслаждаться веселой хорошей 
музыкой и яркими образами, а 
также классным танцем нашего 
Димаша!»

С этим безусловно согласны и 
комментаторы в соцсетях: «Как 
хорошо, что Димаш снимает 
музыкальные фильмы в разных 
жанрах! Сейчас комедия. И с 
танцами. Как раз то, что нужно 
для лета». 

Делать выводы о том, будут ли 
иметь успех трек и сам клип в 
новом ультрасовременном стиле, 
еще рано. Но то, что уже сейчас 
фанаты засматривают и заслу-
шивают «Тау ішінде» до «дыр», 
говорит само за себя.

Димаш – «Тау ішінде». 
Какие шутки среди гор! 
15 мая 2025 года состоялась премьера клипа Димаша Кудайбергена на песню 
«Тау ішінде»/«Среди гор» казахского поэта Сакена Сейфуллина. Всего за неделю 
до этого тизеры песни набрали более миллиона просмотров на YouTube-канале 
Димаша. Мы попытались разобраться в секрете такого нескрываемого интереса 
слушателей к новому треку певца.
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